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GRATUIT

En février et mars derniers, lors des deux épisodes de grande marée, la première au coefficient de 110 
associée à une forte houle et la seconde au coefficient de 117 (le plus fort de l’année), la côte dunaire 
a été particulièrement mise à mal et fortement marquée par l’érosion.

C’est dans ce contexte que des ateliers participatifs 
étaient organisés dans le cadre d’ODySeÎles. 
Lire pages 14 et 15

L’Insula Oya 3
Bientôt de retour chez son constructeur ?
Depuis sa mise en service en mai 2023, l’Insula Oya 3 connait de nombreux dysfonc-
tionnements qui ne lui permettent pas d’être parfaitement opérationnel. Un retour 
au chantier est envisagé par la région...

Lire la suite : page 16
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omme le veut la tradition, 
cette cérémonie des voeux 
2024 était l’occasion pour 
Mme Carole Charuau de pré-

senter les projets portés par la municipa-
lité, en cours et à venir. Avant de se prêter 
à l’exercice, en introduction, la maire de 
L’Ile d’Yeu tenait à souligner la nécessité 
de devoir s’adapter à la conjoncture pou-
vant ainsi mener à faire évoluer le contrat 
électoral.
Le logement, la grande priorité
Insistant sur l’anormalité de voir des 
jeunes sans solution pour se loger et sur 
les conséquences possibles de ce phé-
nomène pour le territoire, Carole Cha-
ruau présentait, de manière très claire, le 
logement comme la grande priorité de la 
commune. Consciente de l’urgence de la 
situation, la mairie a recruté, il y a quelques 
mois déjà, un agent pour mener entre 
autres des actions de lobbying auprès des 
parlementaires, travail qui a permis récem-
ment la reconnaissance de L’Ile d’Yeu en 
zone tendue, ouvrant ainsi de nouveaux 
droits au territoire pour agir. Carole Cha-
ruau ne manquait pas également de rap-
peler la décision d’une hausse de 60 % de 
la part communale de la taxe d’habitation, 
pour les résidences secondaires, qui rap-
portera 1,5 millions d’euros par an à la 
mairie, dédiés strictement au financement 
du programme municipal en matière de 
logement (acquisition de logements bâtis, 
construction de logements neufs...), avant 
de citer les projets en cours.
3 lotissements sont attendus dans les pro-
chains mois : Les Rieux (8 logements), La 
Tonnelle (25 logements) et La Chironnière 
(12 logements). Des études sont égale-
ment en cours pour la construction de 55 
logements dans le quartier des Usines.
En plus des constructions, la mairie en-

C tend également retrouver un équilibre 
entre  logements saisonniers et à l’année. 
Pour inciter la location à l’année, des aides 
peuvent être accordées pour la remise en 
location d’un logement. Quelques jours 
seulement après le cérémonie des vœux, 
la mairie organisait justement la jour-
née du logement avec 3  tables rondes à 
thème : transmission du patrimoine fami-
lial, louer son logement à l’année et bilan 
et perspective du programme de la mairie 
en matière de logement.
2 gros projets retardés mais très attendus
Après bien des vicissitudes, le pôle cultu-
rel devrait enfin voir le jour dans les mois 
à venir. Il comprendra une bibliothèque, 
un auditorium, un musée numérique, 
les archives municipales et permettra 
la tenue d’expositions temporaires et 
permanentes du service patrimoine. Ce 
pôle sera destiné à tous : islais, résidents 
secondaires, vacanciers... se voudra inter-
générationnel en accueillant familles, 
scolaires, habitants des EHPAD... et invi-
tera les usagers à se rencontrer, faire des 
découvertes ensemble, partager des acti-
vités...
Afin de regrouper les professionnels du 
social, actuellement installés dans des bâ-
timents qui souvent ne sont plus adaptés, 
la construction du nouveau pôle de soli-
darité est attendue. Il regroupera CCAS, 
ADMR, secours catholique, MDSF, crèche 
et relais petite enfance. Sa construction 
a été retardée en raison d’une impor-
tante évolution du budget entre le pro-
jet initial et le résultat de l’appel d’offre 
qui s’explique par la hausse du coût des 
matériaux. Des solutions sont cherchées 
pour faire baisser le coût du projet afin 
de pouvoir le mener à bien. Le début des 
travaux pourrait encore être repoussé de 
quelques mois...

vie politique

Première cérémonie des voeux 
Pour Mme Carole Charuau

Il permettra notamment d’agrandir la 
capacité de la crèche et de libérer de la 
place pour le cabinet dentaire avec le dé-
ménagement de l’ADMR.
De nombreux investissements au profit 
de la jeunesse
Des investissements importants ont été 
réalisés pour la jeunesse avec notamment 
les recrutements de plusieurs éducateurs 
sportifs au sein du service jeunesse et 
du complexe sportif et d’une animatrice 
au Point Info Jeunesse qui intervient sur 
différents thèmes tels que la gestion des 
émotions, les différences, le racisme...
Après la rampe de skate de 9 m de long, 
installée récemment, un pump track (che-
minement pour la pratique de différentes 
activités : vélo, skate, roller, trottinette...) 
sera mis en place, prochainement, au 
complexe sportif venant compléter les 
aménagements actuels qui connaissent 
un vrai succès.
L’école du Ponant connaîtra, bientôt, des 
travaux d’agrandissement qui permet-
tront la mise en place d’une salle pour 
le périscolaire, d’un réfectoire et de nou-
velles salles de classe. Ces travaux de-
vraient être achevés pour 2026.
Accueil des personnes agées, des 
grandes décisions à prendre
La Mairie souhaite accompagner le main-
tien à domicile des personnes agées, un 
des objectifs majeurs pour les années à 
venir. De nombreuses animations sont 
proposées sous forme d’atelier par le 
CCAS et des spécialistes interviennent 
pour accompagner les aidés et les aidants.
Validé en 2018, le projet de regroupement 
des EHPAD qui devait permettre notam-
ment d’améliorer les conditions d’accueil 
des résidents et de travail des agents a 
malheureusement été plombé par la crise 
sanitaire du COVID qui s’est accompa-
gnée d’une importante hausse du coût 
des matériaux. Le projet initial n’étant 
aujourd’hui plus viable, une étude a été 
lancée par le département, à la demande 
de Carole Charuau, afin de définir un nou-
veau projet. Carole charuau concluait sur 
ce sujet par la nécessité de prendre de 
grandes décisions dans les mois à venir.
Un soutien à l’activité économique
La Mairie est également très active quant 
au soutien apporté à l’économie locale. 
Ainsi l’extension de la ZA de la Marèche 
a permis à plusieurs entreprises d’acqué-
rir une parcelle en vue de la construction 

Samedi 27 janvier, Mme la Maire adressait ses vœux aux nouveaux arrivants, aux associations et aux 
acteurs économiques de l’île, une première pour Mme Carole Charuau en fonction depuis octobre 2023. 

d’un local. En 2024/2025, 7 ateliers relais 
(de 70 à 112 m2) seront créés.
Des chambres à destination des saison-
niers sont même louées par la mairie, à 
st-sauveur.
La fibre optique est déployée sur l’en-
semble du territoire. Certains opérateurs 
ayant des difficultés à intervenir pour le 
raccordement, la mairie s’est rapprochée 
de Vendée Numérique pour débloquer la 
situation et accélérer le raccordement des 
particuliers.
Bien entendu, étant données les décisions 
récentes ayant touché le secteur de la 
pêche, Carole Charuau concluait ce volet 

économique par un discours de soutien à 
l’ensemble de la filière.

Des associations mises à l’honneur
Très attachée au secteur associatif, 
marque du dynamisme de l’île, la mai-
rie avait décidé de mettre à l’honneur 4 
associations sportives pour leur action 
notamment auprès de la jeunesse (SSI, 
Yeu Ovalie, Association de Danse-Twirling 
et Oya Volley Ball), Philippe Naud, sacré 
champion du monde avec son équipe en 
parasurf en 2023, et 3 associations cultu-
relles : l’entraide (50 ans en 2023), L’Har-
monie St-Amand (70 ans en 2023) et Nep-

tune FM (40 ans en 2023).
Avant de conclure et de souhaiter ses vœux 
aux personnes présentes, Carole Charuau 
concluait en listant les autres projets en 
cours et prévus pour être réalisés très pro-
chainement : restauration de La Citadelle 
(travaux prévus en plusieurs tranches), 
extension du cimetière, aménagement du 
parking Neptune (85 places + containers 
enterrés pour déchets ménagers et embal-
lages, mise aux normes de l’hélistation 
(toujours en attente d’une décision de jus-
tice), réhabilitation de l’estacade...

Crédit photo : mairie de L’Ile d’Yeu
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estiné à s’attaquer aux nom-
breuses passoires thermiques 
du territoire national, le pro-
gramme gouvernemental « 

MaPrimeRénov’» vise à freiner les lourdes 
charges d’énergie des propriétaires et loca-
taires, qui dépendent majoritairement de la 
performance énergétique des logements 
qu’ils occupent. En France, il existe 7,2 mil-
lions de logements classés F et G sur le dia-
gnostic de performance énergétique (DPE), 
dont 200 000 « passoires thermiques » que 
le gouvernement ambitionne de rénover 
cette année. Peut prétendre aux aides de 
l’Agence Nationale de l’Habitat (l’Anah), 
tout propriétaire qui dispose d’un loge-
ment occupé à titre de résidence principale 
au moins huit mois par an.
Un parcours d’accompagnement avant-
gardiste pour L’Ile d’Yeu
Les associations SOLIHA Vendée et ELISE 
interviennent régulièrement sur L’Ile d’Yeu 
dans le cadre de l’accompagnement grand 
public à la rénovation énergétique et à 
l’adaptation aux logements. À ce titre, plu-
sieurs programmes peuvent être proposés 
aux personnes désireuses d’entreprendre 
des travaux de rénovation, d’installation ou 
de mise en place de production d’énergie 
renouvelable : « nous rencontrons à la fois 
des propriétaires occupants et des proprié-
taires bailleurs. Toute personne qui sou-
haite mettre en place un logement locatif 
à l’année peut bénéficier d’aides nationales 
et locales », indique Mathias Baily, accom-
pagnateur de l’association Elise, spécialisée 
dans l’énergie et basée à la Roche-sur-Yon, 
qui intervient sur L’Ile d’Yeu.
En ce qui concerne le dispositif MaPrime-
Rénov’, dans le processus classique, il faut 
d’abord déposer une demande d’aide sur 
la base d’un devis. Il faut ensuite obtenir la 
confirmation de son éligibilité et du mon-
tant de l’aide par l’Anah. Une fois les tra-
vaux achevés, il faut déposer une demande 
de versement de la prime auprès de l’Anah, 
avec les factures correspondantes à l’appui, 
à la suite de quoi, la prime peut être ver-
sée. Le parcours dit « accompagné », mis 
en place par le gouvernement pour 2024, 
existe sur L’Ile d’Yeu depuis 2022 et a été 
établi en plusieurs « actes » par l’associa-
tion Elise, ce qui évite aux propriétaires de 
se perdre dans les méandres de la bureau-
cratie Française. L’intervenant accompa-
gnateur se déplace à domicile pour un au-
dit énergétique, après un premier échange 
par entretien téléphonique. À la suite de 
quoi, la réalisation des travaux peut être 
mise en place, pour lesquels des devis 
de professionnels labellisés artisans RGE 
doivent être établis : « c’est très difficile 

D

d’en trouver, surtout dans des délais courts, 
c’est pour cela que l’on conseille toujours 
les résidents de L’Ile d’Yeu de réfléchir sur 
le long terme », précise-t-il.
Rénovation globale VS Mono gestes
Les propriétaires peuvent désormais bé-
néficier de financements beaucoup plus 
importants, pouvant aller jusqu’à 90 % de 
70 000,00 € de travaux, au sein du nouveau 
parcours 2024 qui nécessite une straté-
gie de rénovation globale. Pour les foyers 
modestes qui souhaiteraient continuer 
à bénéficier des aides dites « par geste » 
(si l’on veut, par exemple, uniquement 
changer son poêle, quelques fenêtres ou 
l’isolation d’une partie d’un mur), un DPE 
est exigé. Autre changement, à partir de 
juillet prochain, les propriétaires de mai-
sons classées F et G ne pourront plus avoir 
accès à la rénovation par geste et seront 
obligatoirement orientés vers une rénova-
tion d’ampleur qui pourra être effectuée 
en deux étapes, dans un délai maximal de 
cinq ans. Désormais, tous les particuliers 
peuvent bénéficier de ce dispositif, quelles 
que soient leurs ressources. L’aide est cette 
fois-ci calculée en pourcentage du coût des 
travaux, selon le nombre de sauts de classe 
et le niveau de revenus. En ce qui concerne 
le montant des aides, il reste variable selon 
les revenus, la composition du foyer ou le 
lieu d’habitation, avec une distinction entre 
les habitants d’île de France et le reste du 
pays. Les foyers les plus modestes peuvent 
obtenir une prise en charge de 80 % de 
leurs travaux, plus une prime de 10 % pour 
les logements classés F ou G, contre 60 % 
pour les ménages moyens. Facturés entre 
40 000 € et 70 000 € dans les simulations 
de l’Agence Nationale de l’Habitat, les tra-
vaux peuvent donc être subventionnés à 
hauteur de 63 000 € pour les plus coûteux.
Sur L’Ile d’Yeu, le dispositif MaPrimeRénov’ 
peut facilement se retrouver confronté 
à plusieurs types de contraintes. En effet, 

aux problématiques classiques (lourdeurs 
administratives, coefficients de perfor-
mance à respecter, bonne conformité des 
devis, coût des matériaux avec l’inflation…) 
s’ajoutent plusieurs difficultés supplémen-
taires, d’ordre conjoncturelles : peu d’arti-
sans RGE sur l’île, choix de l’équipe de tra-
vaux, acheminement du matériel, délais…
En 2023, 2,4 milliards d’euros étaient pré-
vus pour financer l’aide à la rénovation 
énergétique. Sur cette enveloppe, 300 mil-
lions d’euros n’ont pas été pourvus. Pour 
Mathias Baily, le manque d’engouement 
de la population pour ce dispositif d’aide 
serait dû à un processus « quand même la-
borieux », de par son extrême méticulosité : 
« pour ne rien vous cacher, des difficultés 
existent sur les dossiers, qui doivent être 
parfaitement en adéquation avec les don-
nées des artisans, au risque d’être retoqués, 
ce qui fait généralement perdre un mois 
avant de pouvoir obtenir de nouveaux de-
vis conformes ». Propos confirmé à travers 
les 1 400 réclamations reçues par le défen-
seur des droits, en début d’année dernière, 
à propos de « dysfonctionnements » du 
portail de dépôt de dossiers en ligne. Autre 
explication, le nombre d’entreprises labelli-
sées RGE ne cesse de diminuer, car le dis-
positif pour obtenir cette qualification est 
lui aussi, plutôt ardu : « il n’y a qu’un ou 
deux artisans labellisés RGE par corps de 
métier sur l’île, c’est très peu, et ça pose 
problème pour la réalisation de ces travaux 
de rénovation énergétique », indique Elsa 
Marchais, chargée de mission Habitat à la 
mairie.
L’entreprise l’île Eau Courant, spécialisée en 
électroménager, électricité et plomberie sur 
L’Ile d’Yeu depuis 2006, détentrice des la-
bels RGE « Qualisol, Qualipac et Qualibois », 
intervient régulièrement pour le solaire, les 
pompes à chaleur, poêles à bois et poêles 
à pellets, dans le cadre du dispositif : « par-
fois, il faut que le client réalise des travaux 

environnement

« MaPrimeRénov’», pour réduire 
sa consommation d’énergie

d’isolation pour pouvoir y prétendre, ce qui 
paraît logique car si on installe un meil-
leur système de chauffage mais que tout 
s’évacue, par exemple par les fenêtres, ça 
n’a pas d’intérêt », explique Emmanuelle 
Fleury, dirigeante de l’île eau courant. Ces 
labels nécessitent de la part des artisans 
beaucoup d’investissement personnel : 
« si un salarié ayant une qualification spé-
cifique quitte l’entreprise, nous perdons la 
qualification en question, donc dans l’idéal, 
c’est bien que ce soit le gérant qui passe 
les qualifications ». Des labels obtenus au 
terme de plusieurs jours de formation, 
échelonnés en plusieurs périodes, à réali-
ser sur le continent : « pour la qualification 
QualiPV que nous allons réaliser, il y a par 
exemple quatre formations à effectuer. 
Heureusement, nous avons quand même 
des contreparties au niveau du finance-
ment, notamment par Constructys, un 
organisme qui peut prendre en charge les 
frais de formation », détaille Emmanuelle 
Fleury.
Pour rappel, la municipalité de L’Ile d’Yeu 
s’est engagée à distribuer plusieurs aides 
financières. Pour la rénovation énergé-
tique, elles varient selon le règlement éta-
bli, en fonction du gain énergétique des 
logements : « elles ne dépendent pas du 
niveau de revenu, mais du type de dispo-
sitif accompagné. À partir du moment où 
le ménage a accès à l’aide MaPrimeRénov’, 

la commune complète avec une aide mini-
mum de 250 €, si le ménage passe par le 
guichet de la rénovation de l’habitat. Elles 
peuvent monter jusqu’à 10 000 €, selon le 
type de projet », précise Elsa Marchais.
Avec ces deux parcours distincts, le gou-
vernement espère donc convaincre un plus 
grand nombre de propriétaires de franchir 
le pas : « nous sommes un peu désespérés 
car le gouvernement fait très régulièrement 
des annonces sans vraiment comprendre 
la stratégie globale », affirme l’expert en 
énergie de Elise. En décembre dernier, un 
certain nombre d’acteurs, dont le syndi-
cat patronal de l’artisanat du bâtiment la « 
Capeb », avaient adressé une lettre ouverte 
à la première ministre, pour dénoncer se-
lon eux, des « failles », dans cette nouvelle 
réforme, remettant en question la straté-
gie visant à se focaliser uniquement sur la 
rénovation globale ou les systèmes décar-
bonés. L’offre globale restant, selon Jean 
Christophe Repon, président de la Capeb, 
« difficilement tenable financièrement et 
plus complexe à mettre en œuvre ».

Une équation qui mérite le débat
Pour cette année, le gouvernement a prévu 
un budget de 5 milliards d’euros pour la 
rénovation énergétique, en hausse de 1,6 
milliard d’euros. Un « strict minimum », 
selon Mathias Baily, pour tenter d’atteindre 
les objectifs que s’est fixés pour 2030 le 

gouvernement (la rénovation de 700 000 
logements par an) : « il faut que les outils 
concrets mis à disposition des territoires 
soient efficaces, dans la façon d’instruire les 
dossiers et par la simplification de l’accès à 
la formation des artisans. Il faut aussi qu’il y 
ait plus de structures comme la nôtre, pour 
pouvoir répondre au volume des besoins 
en terme de rénovation. Dans l’état actuel 
des choses, il me paraît compliqué de réali-
ser des rénovations performantes à travers 
de simples mono gestes, vis-à-vis du fonc-
tionnement réel que l’on rencontre sur le 
terrain », précise-t-il.
Il y a toutefois une évolution positive de 
la demande, comme souhaite le souli-
gner Mathias : « les volumes par rapport 
à 2023 ont largement augmenté dans la 
commune. Je l’explique à la fois par toute 
la publicité que le gouvernement a mise 
en place, ainsi que par l’augmentation 
des aides à la rénovation globale et l’aide 
apportée par la mairie de L’Ile d’Yeu. Des 
particuliers ont aussi retardé leurs travaux 
de rénovation en attendant les nouvelles 
aides de 2024 ».

Pour plus d’informations, l’association ELISE 
saura vous conseiller au 02 51 08 80 88 

Auteur : Valentine Lanave
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epuis la rentrée du mois de 
septembre dernier, l’ensemble 
scolaire Notre-Dame du Port a 
accueilli un nouveau directeur, 

Jean-Luc Delbani. Est-il besoin de le pré-
senter ? Beaucoup d’entre nous l’ont déjà 
croisé soit à proximité du collège où il veille 
régulièrement sur la rentrée des élèves, soit 
avec les Sapeurs-Pompiers où il s’est enga-
gé comme volontaire… Car cet homme de 
48 ans a plusieurs cordes à son arc. Il nous 
vient de Normandie. Il a enseigné pendant 
5 ans à l’école d’infirmières, puis a coor-
donné une  mission régionale de sécurité 
civile dans le cadre de la journée Défense 
et Citoyenneté. Il s’est tourné ensuite vers 
l’enseignement secondaire comme pro-
fesseur de mathématiques puis en tant 
que chef d’établissement. Parallèlement à 
son activité professionnelle, Jean-Luc Del-
bani s’est engagé comme sapeur-pompier 
volontaire – il a le grade de lieutenant -  et 
demeure impliqué dans une association 
auprès de personnes en situation de handi-
cap. Il a souhaité mettre cette riche palette 
de compétences au service des jeunes que 
le directeur de l’Enseignement Catholique 
de Vendée lui a confiés.  

D S’appuyant sur l’ensemble de la commu-
nauté éducative et plus particulièrement 
sur l’équipe enseignante, il n’a pas tardé à 
mettre en place un certain nombre de me-
sures. Dès la rentrée scolaire, il a invité les 
enseignants à développer des méthodes 
de travail à la fois simples et innovantes 
pour créer une véritable dynamique de tra-
vail en équipe. Quelques vidéos sur internet 
témoignent de la clarté de son savoir-faire. 
Cette impulsion va se traduire, au fil des 
semaines, pour que les jeunes soient de 
plus en plus acteurs de leur formation. Une 
façon à la fois exigeante et bienveillante de 
concevoir l’acte éducatif. Ainsi, très tôt, les 
élèves seront amenés à envisager leur pro-
jet professionnel en découvrant différents 
types de métiers et en participant à des 
semaines de stages en classe de troisième. 
Face au danger du harcèlement qui me-
nace les jeunes, Jean-Luc Delbani a nom-
mé une personne référente parmi le corps 
enseignant et a convié tous les jeunes de 
l’école et du collège à assister au spectacle 
proposé par la Commune : « Du bac à sable 
au baccalauréat »… Par ailleurs, il a souhaité 
impliquer les familles pour travailler, avant 
tout, sur la prévention et si nécessaire sur la 

eDucAtion

Du nouveau du côté de l’ensemble 
scolaire Notre-Dame du Port ! 

résolution de la situation. Toujours dans le 
domaine éducatif, le pompier-volontaire a 
mis ses compétences au service des jeunes 
en formant tous les collégiens aux premiers 
secours et en désignant certaines et cer-
tains élèves de 3ème, pour sensibiliser les en-
fants du primaire. Depuis le début du mois 
de février, la restauration scolaire des col-
légiens est assurée au sein même de l’éta-
blissement. Cette nouvelle disposition évite 
aux jeunes un déplacement parfois pénible 
par les temps pluvieux et va permettre de 
dégager du temps pour développer diffé-
rentes activités. Depuis quelques semaines, 
certains jeunes n’hésitent pas à aider à la 
confection des fleurs pour le char de  la 
maison de retraite… chut ! C’est un secret !  
Une initiative pour que les jeunes et an-
ciens apprennent à vivre ensemble !  
Avant de se quitter, Jean-Luc Delbani cita 
une phrase que ses parents lui répétaient 
régulièrement. Elle résume à elle seule sa 
façon d’envisager la vie : « Ce n’est pas 
grave d’échouer mais c’est grave d’aban-
donner. » On peut lui faire confiance !  

Auteur et crédit photo : JFH
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our la première fois sur L’Ile 
d’Yeu, six séances de média-
tion animale, animées par Ca-
val Coaching, ont eu lieu dans 

chaque Ehpad. Au travers de cette action 
conventionnée, à l’aide de la Conférence 
des Financeurs, pour une année, une ving-
taine de résidents de Calypso et une tren-
taine de résidents des Chênes Verts ont 
pu participer à ces animations dès le mois 
de mars 2023 : « la Conférence des Finan-
ceurs de la Prévention de la Perte d’Auto-
nomie permet d’obtenir une aide départe-
mentale selon un cahier des charges bien 
précis. L’ouverture du financement aux 
Ehpads est assez récente et reste condi-
tionnée », explique Céline Morreel Curtet, 
chargée de prévention senior au Centre 
Communal d’Action Sociale. En effet, ces 
projets doivent à la fois rassembler des 
résidents et des personnes extérieures. Ce 
dispositif, initialement prévu à destination 
des personnes de plus de soixante ans, a 
vu le jour suite à l’adoption de la loi du 28 
décembre 2015, relative à l’adaptation de 
la société au vieillissement.
Pour 2023, l’appel à projets avait été rem-
porté par l’entreprise Caval Coaching 
de Romane Lachaux, comportementa-
liste équine et accompagnatrice de tou-
risme équestre, basée depuis maintenant 
quatre ans à La Meule. De taille humaine, 
la petite entreprise a été la cheville ou-
vrière de ces évènements : « le but était 
de mobiliser les souvenirs des résidents 
pour faire travailler leur mémoire. Ils 
ont été beaucoup plus confiants au fur 
et à mesure des ateliers car ils s’en sont 
retrouvés dynamisés, leur mobilité phy-
sique a été sollicitée pour s’occuper des 
animaux », explique la dirigeante de Caval 
Coaching. Une vie plus douce durant ces 
moments d’échanges, forts en émotions, 
avec un lien qui se créé entre l’Homme 
et l’animal, comme une parenthèse pour 
prendre soin des autres et se sentir utiles 

P

en renouant avec ses sens. De très beaux 
souvenirs ravivés parfois, à l’image d’une 
idylle naissante : « un résident nous avait 
expliqué qu’il lui arrivait d’emprunter le 
cheval de son père. L’équidé avait par 
conséquence pris pour habitude de s’ar-
rêter lors des tournées de livraison de son 
père à hauteur d’une fenêtre de maison, 
car c’était précisément par celle-ci qu’il 
avait pour habitude de faire la cour à celle 
qui deviendrait son épouse », détaille 
Émilie Feugere, animatrice au sein des 
Ehpads de l’île.
Le petit noyau dur de résidents volon-
taires s’est par ailleurs brillamment appli-
qué à effectuer des soins aux animaux. 
Ainsi, la jument Ayane a été brossée avec 
application et le chien Newton a permis 
de multiples interactions auxquelles les 
participants n’étaient plus habitués. Les 
quelques résidents, impressionnés, par 
l’envergure des animaux ont pu s’occu-
per occasionnellement de petits chatons 
recueillis par l’association Chatoityeu. 
Lorsque le temps l’a permis, de courtes 

sociAl

De la médiation animale en  
maisons de retraite

promenades ont été effectuées en exté-
rieur avec la jument : « pour les per-
sonnes alitées, Romane s’est déplacée 
avec Ayane jusque dans les chambres 
des résidents qui le souhaitaient. Ça a 
été vraiment chouette de pouvoir faire 
entrer un animal aussi gros dans l’Ehpad. 
Les résidents ont été assez estomaqués, 
pour la plupart, car pour eux, un cheval, 
ça vit essentiellement dans un champ, pas 
dans une chambre. Dans l’ensemble, ils 
ont été véritablement ravis, car ça leur a 
rappelé beaucoup de souvenirs. La plu-
part des résidents avaient des chevaux 
dans leur entourage proche et, pour cer-
tains, en avaient eux-mêmes enfants. Les 
rares personnes qui en ont eu peur ont 
tout de même été intriguées. Romane 
était très motivée de venir proposer cette 
médiation animale à nos résidents, ça a 
été une superbe initiative», détaille Emilie 
Feugere.
Il faut dire que la femme qui murmure à 
l’oreille des chevaux a également suivi un 
cursus en équicoaching avant de se for-
mer, durant un an, avec Jean-Paul Berard 
dans le Perche : « j’ai pu y travailler avec 
différents publics dont un hôpital pour 
son service de psychiatrie. On se sert de 
la connaissance du cheval pour essayer 
de mieux comprendre l’humain », pré-
cise Romane. Gagner en confiance en soi, 
gérer ses émotions, communiquer avec 
les autres, tel est le leitmotiv de la mission 
de Caval Coaching : « les chevaux, du fait 
qu’ils soient grégaires et hyperconnectés 
à leur instinct et leur intuition, nous ren-
voient plein de choses », conclut l’experte.

Auteur et crédit photo : Valentine Lanave
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eaucoup d’entre nous 
connaissent désormais le projet 
ODySéYeu qui veille avec atten-
tion sur notre île. Lancé en 2018 

par l’Université de Nantes et co-piloté par 
Agnès Baltzer et Elsa Cariou, le programme 
scientifique collaboratif ODySéYeu a main-
tenant plusieurs réalisations à son actif :
Pour surveiller les phénomènes d’érosion, 
ODySéYeu a réussi à réunir des bénévoles 
islais qui photographient régulièrement 
des sites. Ce sont les Sentinelles de la Côte. 
Leur travail est visible sur le site internet 
d’ODySéYeu.
Chaque année, une équipe de chercheurs 
universitaires vient évaluer la situation. 
Les sites photographiés et surveillés par 
nos bénévoles, les sentinelles islaises, sont 
scannés avec le scanner laser profession-
nel de l’entreprise islaise DIGISCAN 3D, 
qui valide les observations faites. Un avion 
équipé d’un LIDAR survole également les 
côtes de l’île pour mesurer leurs altitudes. 
L’ensemble de ces mesures permet des 
comparaisons d’une année sur l’autre et 
a permis l’élaboration d’une superbe géo-
maquette de notre île en 3D, présentée lors 
des événements publics d’ODySéYeu.
Nous savons désormais mieux quelle est 
la forme de notre île, de quoi sont consti-
tués ses sols et sous-sols, comment fonc-
tionnent nos dunes et nos marais. Cette 
carte est régulièrement mise à jour, les 
dunes sont mouvantes, les cailloux des 
plages vont et viennent, nous le constatons 
chaque hiver et à chaque tempête.
Les collégiens, qui sont les acteurs de de-
main sur les questions d’environnement et 
d’écologie, ont été également sensibilisés à 
la situation de notre île et aux enjeux qu’ils 
devront affronter grâce aux ateliers scienti-
fiques « Ramène ta science », ainsi qu’a des 
projets Arts/Sciences comme «Ce Qui Nous 
l’Île» (2023). D’autres programmes sont vi-
sibles sur le site www.odyseyeu.org. On y 
voit la richesse de l’action engagée depuis 
6 ans et la volonté de mener une démarche 
scientifique mais aussi participative.
Cette expérience de science participative, 
qui combine recherche scientifique et par-
ticipation locale, a été suffisamment perti-
nente et riche d’enseignements pour être 
déployée sur 3 autres îles : à Ouvéa en 
Nouvelle Calédonie, Mayotte dans l’Océan 
Indien et plus près de nous à Noirmoutier. 
Autrefois nos courageux cap-horniers par-
taient chercher du nickel en Nouvelle Calé-
donie, aujourd’hui, nous partageons avec 
ces insulaires du bout du monde la même 
méthode pour comprendre et analyser nos 
îles, il y a de quoi être fiers !
L’Osuna, l’Observatoire des Sciences de 
l’Univers de Nantes Atlantique, qui accom-

B

pagnait déjà ODySéYeu, chapeaute donc, 
depuis 2022, un deuxième projet dont 
la source est à l’île d’Yeu, « OdySéÎles, un 
archipel de solutions ».
Grâce à ce nouveau projet, la base de don-
nées sur nos côtes, recueillie et analysée 
par l’équipe d’ODySéYeu depuis 5 ans, va 
nous permettre d’affronter un peu plus 
sereinement les enjeux du réchauffement 
climatique. En effet, le dernier rapport du 
GIEC va assez directement concerner L’Ile 
d’Yeu, notamment sur le sujet de la montée 
des eaux, consécutive au réchauffement 
climatique.
Plusieurs hypothèses sont envisagées avec 
des échéances à plus ou moins court terme, 
car le GIEC prévoit entre autres une hausse 
du niveau marin de l’ordre d’une ving-
taine de centimètres d’ici à 2050, et d’une 
quarantaine à plus de 80 cm d’ici à 2100, 
selon les scenarios, du plus optimiste au 
plus pessimiste. Relativement indolore au 
départ, cette hausse va donc rapidement 
devenir critique pour l’île, en particulier 
en cas de tempête, car nos infrastructures 
n’ont pas été conçues pour faire face à de 
tels niveaux d’eau.
C’est pour pouvoir affronter ces change-
ments à venir que l’équipe d’ODySeÎles 
a décidé de lancer en 2023-2024 un pro-
gramme participatif pour comprendre 
comment la montée des eaux va nous 
toucher et comment nous pourrons y faire 
face : ce sont les ateliers Prospect’île qui se 
déroulent sur L’Ile d’Yeu depuis novembre 
2023 et se poursuivront sur toute l’année. 
Ces ateliers participatifs ont débuté en 
novembre dernier avec un week-end 
d’échanges pour réfléchir à la situation de 
notre île. Ici pas d’angoisse écologique, il 
s’agit de garder les pieds sur terre et de 
comprendre la situation. Rien de mieux 
qu’une belle balade d’observation, aux 
Corbeaux puis au Port, avec appel à témoi-
gnages des plus anciens, pour comprendre 
les changements déjà visibles sur notre île 
entre hier et aujourd’hui.
A l’issue de ces sorties, l’équipe de partici-
pants, soudée par cette marche commune, 
a travaillé à l’élaboration d’une frise colla-
borative montrant les changements surve-

nus sur notre île depuis la fin du 19ème siècle. 
Deux groupes se sont ensuite formés pour 
réfléchir ensemble aux problèmes environ-
nementaux que nous rencontrons déjà et à 
l’île que nous voudrions pour demain. Cha-
cun a pu s’exprimer pour co-construire une 
image panoramique réaliste de la situation 
à L’Ile d’Yeu, réaliste, mais aussi et surtout 
optimiste. Pendant ces deux jours, l’équipe 
scientifique présente a guidé les partici-
pants de manière toujours bienveillante et 
a rappelé quelques données scientifiques 
corroborant les perceptions de chacun : 
l’eau monte déjà depuis plus d’un siècle, 
les dunes s’abîment, la biodiversité décroît, 
les tempêtes sont de plus en plus violentes, 
les canicules se font plus fréquentes… Mais 
la bonne nouvelle c’est que lorsque des 
mesures environnementales sont prises 
et suivies, lorsque le fonctionnement de 
l’environnement est pris en compte dans 
les décisions, notre île sait se régénérer, et 
parfois très vite, ce ne sont pas les dunes 
des années 70-80 qui diront le contraire ! 
Bref, grâce à cet atelier, chacun, au sein du 
groupe, a pris conscience de la réalité du 
changement climatique, après avoir long-
temps espéré qu’il ne concernerait que les 
« autres », et surtout pas nous, perchés sur 
notre caillou, sans avoir besoin de bottes !
A la suite de ce premier travail, deux « sites 
ateliers » ont été définis pour les rencontres 
suivantes : le Port et le Marais Salé, avec 
l’idée de trouver ensemble des solutions 
pour faire face aux problèmes à venir.
Fidèle à la méthode scientifique, observa-
tion, analyse du problème, compréhension 
des mécanismes et recherches de solutions, 
les participants du premier atelier de no-
vembre 2023 (rejoints par d’autres) se sont 
donc retrouvés en février 2024 pour 4 nou-
velles demi-journées d’atelier Prospect’Ile. 
L’atelier a démarré par des balades sur site, 
la première au port et la seconde au Marais 
Salé. Ces deux endroits ont été privilégiés 
car considérés par les scientifiques d’ODy-
SeÎles comme prioritaires ou stratégiques : 
le Port est l’endroit où se concentre l’acti-
vité de l’île notamment en hiver, il est aussi 
notre point de liaison avec le continent. 
Le Marais Salé est particulièrement inté-

environnement

Prospect’îles, des ateliers particip-
atifs sur la montée des eaux

ressant puisqu’il concentre plusieurs pro-
blèmes : système dunaire fragilisé, marais 
en dessous du niveau de la mer, habita-
tions et proximité avec les points d’accès 
des canalisations d’eau et des câbles qui 
nous apportent l’électricité et l’internet. Le 
compte rendu est disponible sur le site de 
l’Osuna (voir en fin d’article).
Sur chaque site atelier, l’équipe d’ODySeÎles 
était venue avec une toise marquée de dif-
férentes hauteurs de montée des eaux en 
fonction des hypothèses entre 20 et 80 cm. 
C’est à ce moment précis de prise de 
conscience aiguë du problème, que cha-
cun a pu se poser la bonne question pour 

notre futur « bottes ou cuissardes ?» Les 
participants plus âgés ont, une fois de plus, 
enrichi la rencontre de leur expérience en 
partageant leurs souvenirs sur les pay-
sages, les grands moments qui ont frappé 
l’île, les tempêtes, inondations et autres 
problèmes d’eau et de sable.
Le lendemain des visites, chaque équipe 
s’est réuni à l’École des Pêches pour faire 
le point et envisager les problématiques 
à venir. L’équipe d’ODySeÎles a remontré 
l’image satellite de chaque site incluant les 
lignes de submersion afin que les partici-
pants aient une idée claire des zones qui 
pourraient être impactées par la montée 

des eaux. Munis de connaissances plus 
précises des problématiques rencontrées 
sur le terrain (accès des réseaux, zones 
inondables, type d’usagers, type d’utilisa-
tion des sites..), chaque équipe a commen-
cé à discuter et imaginer des solutions pour 
anticiper et gérer les différents scénarios à 
venir. Tout reste à faire !
L’histoire ne s’arrête pas là, bien évidem-
ment, le 3ème volet des ateliers Prospect’îles 
aura lieu le Samedi 6 avril, à la salle 3 de la 
Citadelle : Atelier «Port Joinville» de 9h30 
à 12h30 et Atelier «Marais Salé» de 14h30 
à 17h30. La salle étant limitée à 80 per-
sonnes, il est prudent de se pré-inscrire par 
mail en écrivant à odyseiles@univ-nantes.fr
La réflexion collective se poursuivra sur les 
moyens à mettre en œuvre et sur les dif-
férentes solutions d’adaptation et de pro-
tection pour affronter, le plus sereinement 
possible, les risques de tempêtes, inonda-
tions et montée des eaux.
Demain est déjà là finalement, grâce à 
ces ateliers participatifs intelligents orga-
nisés par ODySeÎles, les habitants de L’Ile 
d’Yeu n’auront peut-être pas à choisir entre 
« bottes ou cuissardes », sauf les fashion 
addicts !

Auteur et crédit photo : Hélène GABORIT
Pour en savoir plus : https://www.odyseyeu.org
et https://osuna.univ-nantes.fr/odyseiles
https://www.facebook.com/ODySeiles 

Prévision pour 2100, selon les différents 
scenarios proposés par le GIEC

Prévision pour 2050

Niveau d’eau pouvant déjà être atteint dans le chemin de 
la Bergeresse (Marais Salé) en cas de tempête décennale 
assortie d’une rupture du cordon dunaire
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nauguré en avril 2023, L’Insula 
Oya 3, dédié au transport de pas-
sagers et de marchandises, était 
très attendu sur L’Ile d’Yeu, pour 

prendre la suite de son prédecesseur en 
service depuis 40 ans.
Après seulement quelques mois d’acti-
vité, les nombreux problèmes techniques 
rencontrés par le navire, dont le coût s’est 
élevé à 22 millions d’euros, nourissent 
une très grande déception. 
Les pannes régulières des rampes pou-
vant empêcher l’embarquement ou le 
débarquement des véhicules, les dysfonc-
tionnements rencontrés par les grues, 
situées à l’avant et à l’arrière du bateau, 
allant jusqu’à bloquer le déchargement 
des containers, les défaillances du raccor-
dement au réseau électrique du bateau 
pour ses manœuvres à quai qui obligent 
finalement à faire fonctionner les moteurs 
et remettent en question l’objectif 0 car-
bone à quai... certains dysfonctionne-
ments constatés empêchent tout simple-
ment L’Insula Oya 3 d’être complètement 

I

trAnsport

L’Insula Oya 3 bientôt de retour 
chez son constructeur ?

opérationnel. Ainsi, au vu de cette situa-
tion, la région, propriétaire du bateau, 
souhaiterait son retour au chantier, à 
Concarneau, où il a été construit, pour la 
réparation des problèmes identifiés.
Si le renvoi au chantier est confirmé, L’In-

sula Oya 2, qui par chance n’a toujours 
pas été vendu, sera affrété et reprendra 
du service afin d’assurer l’interim. 
Cette situation inquiète particulièrement 
sur l’île où un retour de l’Insula Oya 3  
réparé est espéré pour la saison estivale...

culture

Un carnet de quatre timbres-
poste à l’effigie de L’Ile d’Yeu

Yeu Philatélie va émettre, le 11 avril 2024, 
un carnet prestige (collector) de quatre 
timbres-poste à validité permanente pour 
affranchissement de la lettre verte.
Ce sera le premier carnet émis par la 
jeune association philatélique, créée en 
novembre 2023, qui compte aujourd’hui 
21 membres. Le thème retenu « L’île d’Yeu, 
peintres d’aujourd’hui » a pour but de 
présenter, par le choix de quatre peintres 
contemporains, comment L’Ile d’Yeu est 
représentée par des peintres d’aujourd’hui, 
avec leur technique et leur sensibilité.
Quatre peintres, dont trois ont un atelier 
permanent sur l’île, figurent sur ce carnet : 
Victor Coeslier, Marie Houset, Laurence de 
Menthière et Charlotte Tonnel.
Ce sont les peintres qui ont choisi le ta-
bleau qui figure sur le timbre-poste, une 
brève présentation de l’artiste et de leur 
technique accompagne ce choix. L’émis-
sion aura lieu le 11 avril 2024, à 11h, à l’Of-
fice de Tourisme de L’Ile d’Yeu, partenaire 
de Yeu Philatélie pour le lancement de ce 
carnet dont la vente se fera exclusivement 
par Yeu Philatélie et l’Office de Tourisme.

Caractéristiques : Carnet prestige 4 pages 
au format 15 x 15 cm, quatre timbres-
poste à validité permanente - Tirage 500 
exemplaires - Prix 8 € - Vente :
 En souscription dès maintenant sur le 
site www.yeu-philatelie.net,
 Émission le 11 avril à 11h00 à l’Office de 
Tourisme de L’Ile d’Yeu,
 Dès le 11 avril, disponible auprès de Yeu 
Philatélie (vente en ligne ou au siège so-
cial) et de l’Office de Tourisme,
 Sur le marché du port (stand associatif) 
les samedis 13 et 27 avril de 9h à 13h,
 Dans les galeries d’art des peintres : Victor 
Coeslier (32 rue  Gabriel Guist’hau), Marie 
Houset (17 quai de la Mairie) et Charlotte 
Tonnel (20 bis rue du Port Breton).
Ce carnet est la deuxième émission phila-
télique du club, après le timbre-poste « Le 
Vieux Château », émis en décembre 2023 
pour la création de l’association (ce timbre 
est toujours disponible à l’Office de Tou-
risme et en ligne sur le site du club). 
Il sera suivi, en septembre, par l’émission 
de quatre timbres-poste au profit des as-
sociations qui agissent en soutien au han-

dicap à L’Ile d’Yeu : Association Frédéric, 
Handi Yeu, Les Rêves de la Luciole, Robin 
des Bulles. Un concours de dessin, réservé 
aux enfants mineurs, vient d’être lancé sur 
le thème « Dessine un bateau de pêche de 
L’Ile d’Yeu ». Les dessins retenus figureront 
sur un timbre-poste de cette émission. 
Les dessins seront exposés le dimanche 30 
juin, à la salle municipale de Saint-Sauveur 
(près de l’église), et c’est le vote du public 
qui déterminera le choix des quatre des-
sins (un timbre par association).

Communiqué Yeu Philatélie
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Nous pouvons mieux faire pour le tri des emballages (bacs à couvercle jaune ou vert et/ou la borne de tri jaune). Beaucoup 
d’erreurs de tri sont constatées. Aujourd’hui jusqu’à 30% du contenu collecté sur l’île n’est pas de l’emballage.

Quels déchets mettre dans les bacs jaunes ?
Uniquement les emballages ménagers se trient, à savoir : bouteilles et flacons en plastique, cartonnettes et briques alimen-
taires, tous les emballages métalliques, toutes les barquettes, tous les pots et boîtes, tous les sacs, sachets et films plastiques.
Les emballages doivent être mis en vrac, vides et aplatis. Il n’est pas nécessaire de les laver. Il suffit de bien les vider. Il ne 
faut pas les imbriquer.

DÉChETS - Tri des emballages

Infos Municipales

Le frelon asiatique colonise le territoire 
depuis une quinzaine d’années. Il se dis-
tingue du frelon européen par sa taille : 
plus petite, sa couleur : plus foncée, sa 
fine bande jaune orangée sur son abdo-
men et ses pattes jaunes.
C’est une espèce envahissante et un 
redoutable prédateur pour les abeilles 
ainsi que d’autres pollinisateurs. L’im-
pact sur la biodiversité et au maintien 
du cycle de vie des arbres fruitiers est 
très préjudiciable. Leurs piqûres peuvent 
aussi être dangereuses.

LE FRELON ASIATIQUE - Agissons maintenant !

BIEN RECONNAITRE
LE FRELON ASIATIQUE
  Thorax noir 

  Tête noire et visage orangé

  Abdomen noir avec une  
 large bande orangée

 Extrémité des pattes jaune

Des moyens de lutte doivent être mis en place :
> Prévenir l’installation de nids, dits nids primaires : 
En ce début de printemps, les reines sortent de terre pour construire des nids de petite taille (diamètre d’un pamplemousse), 
souvent sous abris. Surveillez les coins et recoins de votre maison, garage, abri de jardin, soyez très vigilants.
Cependant si le nid échappe à cette surveillance, une trentaine d’ouvrières va partir à l’extérieur pour construire un nid, dit 
nid secondaire. Il est souvent perché en hauteur et là s’y trouve plus de 10 000 frelons et environ 500 futures reines. Ces 
reines referont des nids l’année suivante.
> Installer des pièges : 
Ils se posent à des périodes bien spécifiques. Vous trouverez des informations pour le fabriquer vous-même sur les sites 
suivant : gdsa85.fr, unaf-apiculture.info, etc.
> Détruire les nids : 
Lorsque vous détectez un nid (arbres, haies, toitures…), la consigne absolue est de ne surtout pas y toucher. 
Appelez un professionnel qui le détruira. Sur L’Ile d’Yeu, deux sociétés sont habilitées : 
Oya Traitements - 06 47 17 42 44  - Hygiène de Vendée - 02 51 46 68 17

Quels déchets NE PAS mettre dans les bacs jaunes ?
Aucun papier (journaux, magazines, livres, enveloppes…) ne doit être déposé dans 
les bacs jaunes.
Aucun objet (en métal, plastique, textile ou bois), hors emballages, ne doit être 
déposé dans les bacs jaunes, tels que : brosses à dents, vêtements, chaussures, 
jouets…

Un doute, une question ? 
Un doute sur le tri : le moteur de recherche Trivaoù est un outil simple pour vous aider à bien trier. 
Disponible sur le site internet de Trivalis (https://trivalis.fr) ou sous forme d’application pour smartphone.
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CONSEIL MUNICIPAL DU 27 FÉVRIER 2024
Rapport sur les orientations budgétaires
Comme le prévoit le code général des 
collectivités territoriales, le rapport sur les 
orientations budgetaires pour l’exercice 
2024, sur les engagements pluriannuels 
envisagés ainsi que sur la structure et la 
gestion de la dette a été présenté au conseil 
municipal. Il reprend le contexte financier 
du budget, une retrospective financière et 
les orientations budgétaires pour le budget 
2024 et les principaux éléments des bud-
gets annexes.
Bourses Bafa
Comme cela est proposé depuis plusieurs 
années, il est décidé d’attribuer, en 2024, 
cinq bourses de 250 € pour le stage de for-
mation générale du brevet d’aptitude aux 
fonctions d’animateur (BAFA).
En contrepartie, les bénéficiaires devront 
s’engager à effectuer leur stage pratique 
de 14 jours au sein d’un accueil collectif de 
mineurs de la collectivité.
Bourses BNSSA
En 2024, 3 bourses de 500 € seront attri-
buées, à des jeunes insulaires, pour les 
stages de formation au Brevet National de 
Sécurité et de Sauvetage Aquatique (BNS-
SA). En contrepartie, chaque bénéficiaire 
devra s’engager à travailler un été (juillet 
et août) pour la collectivité, en qualité de 
maître-nageur sauveteur.
Tarifs de la recyclerie
Le conseil muncipal décide d’adopter la 
nouvelle grille tarifaire de la recyclerie 
qui prévoit 8 prix et une répartition selon 
2 gammes  (entrée de gamme et haut de 
gamme), soit 4 prix par gamme.
Participation aux frais de fonctionne-
ment de l’école privée
Une participation financière au fonctionne-
ment de 64 756 € (357,10 € par élève ac-
cueilli à l’école élémentaire et 1432,30 € par 
élève à l’école maternelle) est accordée par 
le conseil municipal à l’école ND du port.
Crédits pédagogiques et fournitures 
scolaires
Le montant de la participation communale 
2024 aux frais de fournitures administra-
tives et frais de fournitures pédagogiques 
est fixé à 17680 € pour l’école du Ponant 
(221 élèves) et 7040 € pour l’école ND du 
Port (88 élèves).
Assurances des risques statutaires du 
personnel
La Mairie a souscrit un contrat groupe 
d’assurances statutaires qui lui apporte 
des garanties contre les risques financiers 
écoulant de ses obligations statutaires (ma-
ladie ordinaire, longue maladie, accident de 
service, maternité...). Dans le but de déter-
miner la nouvelle offre tarifaire, le conseil 
municial approuve la proposition modu-
lée des ajustements complémentaires du 
Centre de Gestion de la Vendée et de la 
CNP Assurances de modification pour un 
taux de prime global de 7,84 %.
Gratification stagiaire moins de 2 mois
Un étudiant, en apprentissage du 3 oc-
tobre 2022 au 29 septembre 2023 au sein 
du service jeunesse, doit revenir en stage, 
pour une période de 8 semaines, au sein du 
service afin de valider 1 module manquant. 

La Mairie décide de lui accorder une grati-
fication même si celle-ci n’est pas soumise 
à l’obligation légale (car moins de 2 mois).
Tableau des effectifs
Le tableau des effectifs est modifié par les 
créations de 2 postes d’adjoint technique à 
temps complet et d’1 poste d’assistant de 
conservation du patrimoine à temps non 
complet et par la suppression d’1 poste 
d’adjoint du patrimoine à temps non com-
plet et de 2 postes d’adjoint technique 
principal de 1ère classe à temps complet.
Aide financière au classement des hé-
bergements de tourisme
Le conseil municipal décide de prolonger 
l’aide au classement des hébergements 
touristiques avec l’objectif de maintenir les 
70% d’hébergements classés nécessaires 
au classement en station classée. Cette 
aide, jusqu’à présent de 100%, est donc 
maintenue mais à un niveau de 50%.
Mise à disposition de personnel du CCAS 
au bénéfice de la Mairie 
Une convention définissant les conditions 
de mise à disposition, par le CCAS à la 
commune de L’Ile d’Yeu, d’agents en in-
sertion par la vie économique sera signée 
entre les 2 parties. 
Mobil’Yeu - Convention de délégation 
relative à la gestion d’un service public 
d’autopartage
Le projet Mobil Yeu consiste à mettre en 
place, dès cette année, un service d’auto-
partage en boucle, à Fromentine, avec une 
flotte de 4 véhicules électriques. Ce service 
sera organisé via la location de véhicule et 
prestations associées et la mise à disposi-
tion des bornes de recharge pour voitures 
électriques et du dispositif d’autopartage 
en lien avec le prestataire Clem’. Le conseil 
municipal approuve la signature d’une 
convention tripartite avec la région Pays de 
la Loire et la communauté de communes 
Océan Marais de Monts qui disposent de 
compétences relatives au transport.
Animation des 3 sites Natura 2000
Le conseil municipal adopte la signature de 
la convention de coopération avec l’Office 
Français pour la biodiversité concernant 
l’animation des 2 sites Natura 2000 marins 
et du site Natura 2000 terrestre « Côtes 
rocheuses, dunes, lande et marais de L’Ile 
d’Yeu ». Cette convention definit la réparti-
tion et/ou mutualisation des missions entre 
les 2 organismes gestionnaires concernant 
la mise en œuvre des actions du DOCOB, 
l’accueil de la chargée de mission employée 
par l’OFB, les actions de communication et 
de sensibilisation...
Exonération en  faveur des constructions 
de logements neufs présentant une per-
formance énergétique globale élevée.
A partir de 2024, une éxonération de 50% 
est instituée sur la taxe foncière sur les pro-
priétés bâties, pour les logements neufs 
satisfaisant aux critères de performance 
énergétique et environnementale requis 
par le code général des impots. 
Régie de Transport urbain 
Une convention sera passée avec le GENOV 
pour la signature de 4 postes de conduc-
teurs receveurs titulaires du permis D. 

Restauration des cloches de l’église de 
St-Sauveur et de leurs brides
Des problèmes d’usure des points de frappe 
et de détérioration par corrosion ayant été 
constatés sur les 2 cloches de l’église de 
St-Sauveur, le commune approuve la réa-
lisation de travaux de restauration pour 
garantir leur conservation et pour rétablir 
leur bon fonctionnement (montant total : 
18127,00 € dont 9534,80 € à la charge de 
la commune).
Foncier
La mairie cède à la SCI VECOFI l’immeuble 
(terrain nu) cadastré 113 AP 532p de 104 
m2, situé ch. du Meunier, au prix de 20800 €
Conformément à une négociation anté-
rieure, La Mairie cède à mme Touanen la 
parcelle 113 BS 722 de 10 m2, située rue des 
Soucis, pour le prix de 1700 € net vendeur. 
Cette parcelle avait été déclassée du do-
maine public par délibération en déc. 2023.
La commune décide d’acquérir les parcelles 
113 CA 72 et 81 (12248 m2 en zone agricole 
et zone agricole constructible), situées ch. 
de la Bergerie, pour un montant de 12248 €
Itinéraires cyclables – Vendée Vélo
La commune de L’Ile d’Yeu décide de for-
maliser les modalités d’entretien du réseau 
cyclable Vendée vélo au travers d’une 
convention avec le département.
Implantations de conteneurs de collecte 
Textiles / Linges / Chaussures
Ayant récemment acheté 4 bacs neufs 
de collecte TLC, la commune passe une 
convention de partenariat avec Le Relais, 
opérateur du secteur de la collecte et de la 
valorisation des TLC, qui définit les modali-
tés de collecte sur L’Ile d’Yeu.
Afin de définir les modalités concernant la 
communication sur les TLC, sur Yeu, une 
convention sera passée avec l’éco orga-
nisme ECO TLC Refashion
Acquisition d’une nouvelle épareuse 
Le renouvellement du matériel actuel 
étant jugé nécessaire, la commune décide 
l’acquisition d’une épareuse qui sera com-
mandée auprès de l’Union des groupe-
ments d’achats publics, pour un montant 
estimé à 224 119,18 € HT.
Modifications des commissions 
Suite à la démission du conseil municipal 
de Benoit Gaborit, remplacé par Dany Her-
breteau, la composition des commissions 
municipales, de la commission d’appel 
d’offres, de la commission des délégations 
de service public, du jury de concours, du 
comité de direction de l’Office de Tourisme 
et du conseil d’exploitation de la régie de 
transport urbain ont été modifiées.
Sièges des élus
Brigitte Gigou (titulaire) et Manuelle Auge-
reau (suppléante) sont désignées pour sié-
ger au sein du collège public « Les Sicar-
dières » et au sein du collège et de l‘école 
sous contrat.
Emmanuel Maillard siègera au sein de l’as-
sociation Sud Loire Océan.
Carole Charuau et Anne-Claude Cabilic 
représenteront la commune au sein du 
conseil de surveillance de l’hôpital.
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AGriculture

Réaffirmer le caractère militant 
du collectif agricole

Actuellement, le Collectif compte une tren-
taine d’adhérents parmi lesquels une ving-
taine de personnes sont plus ou moins im-
pliquées ; l’idée est de renforcer le message 
militant des initiatives en le rendant plus 
audible d’où l’importance des bénévoles 
et de l’investissement des adhérents non 
agriculteurs. Le néologisme consom’acteur 
rend bien compte de cette réalité.
C’est d’ailleurs le sens du changement 
de nom du Collectif avec l’ajout du mot 
« Gens » en vue d’élargir le cercle militant. 
Ben, de l’association « Les Pieds sur terre », 
insiste sur la notion d’inclusivité, point ma-
jeur pour fédérer les initiatives et amener 
les gens à un investissement plus pérenne 
; l’idée n’est donc pas d’exclure certains à 
l’aune de différents motifs mais au contraire 
d’entraîner ceux qui restent à l’écart en leur 
proposant par exemple davantage de for-
mations à thème (friches, terrains agricoles 
en visite, ateliers gastronomiques), en édi-
tant des fiches pour expliquer les objectifs 
et les missions... le fanatisme écologique 
n’est donc pas de mise ici car il est par es-
sence contreproductif, l’être humain détes-
tant par nature qu’on lui force la main ! Un 
bon exemple pourrait être celui de l’incom-
préhension entre écologistes et pêcheurs 
(pêche artisanale) ; alors qu’une collabora-
tion fructueuse devrait être le mot d’ordre, 
reconnaissant ainsi aux pêcheurs artisanaux 
(bateaux de moins de 26 mètres) leur rôle 
essentiel dans l’exploitation et la préserva-
tion des ressources halieutiques associé à 
des impératifs écologiques clairement défi-
nis. Un autre exemple pourrait être celui de 
l’alimentation : Ben avance, avec justesse, 
que beaucoup de gens ne savent plus cui-
siner ce qui justifierait la relance des ateliers 
gastronomiques avec des produits locaux ; 
cela pourrait à terme dissuader les gens de 
penser qu’acheter local est plus cher.
Un des enjeux actuels serait de trouver un 
lieu qui regrouperait les producteurs, à 
l’image de la Fabrique ou du coin des pro-
ducteurs à Belle Île, mais le préalable, sou-
ligne Ben, est d’abord de fédérer les gens 
autour d’objectifs clairs. Cela renvoie aux 
différentes initiatives évoquées ci-dessus 
afin de créer, avec le temps, un consensus 
autour de cette vision portée par le Collec-
tif Agricole et ses émanations soient le Co-
mité de Développement Agricole (créé en 
2012 et devenu une association en 2021), 
porteur du projet Terres Fert’île (débuté en 
2014), le Réseau Agricole Inter îles Atlan-
tique (RAIA) et la Société de Coopérative 
Civile et Immobilière (SCCI). Actuellement, 
huit producteurs en seraient d’accord et 
on pourrait monter jusqu’à douze en y 
incluant les pêcheurs…

Nouvelles, projets et manifestations 2024
La Semaine pour les alternatives aux pes-
ticides : le dimanche 24 mars, à 18h, a eu 
lieu, au Ciné islais, la projection du film «La 
Rivière » de Dominique Marchais, récom-
pensé par le prix Jean Vigo et suivi d’un dé-
bat sur le cycle de l’eau. Une sensibilisation 
du public sur les solutions de substitution 
aux pesticides, sur le mouvement paysan 
et les mesures prises (suspension du plan 
Eco-Phyto, jachères…), a également été 
proposée via un stand tenu le 30 mars ; la 
question cruciale du revenu des agricul-
teurs y a été évoquée car elle est centrale. 
Le 20 janvier dernier, Yannick Jadot , député 
écologiste européen déclarait qu’un tiers 
des agriculteurs vivent sous le seuil de pau-
vreté ; en 2016, 529 décès par suicide ont 
pu être attribués à des personnes affiliées 
au régime agricole note la MSA (Mutualité 
Sociale Agricole) selon une étude publiée 
en octobre 2022.  
Les 22 et 23 mars, Georges Birault et Nai-
la Bedrani, doctorante dont la thèse en 
cours s’attache à l’étude des agricultures 
insulaires au sein du RAIA, ont assisté à un 
séminaire sur les conséquences du chan-
gement climatique pour les îles à Noir-
moutier, organisé sous la houlette du HCC 
(Haut Conseil pour le Climat).
Mise en route d’une AMAP (Association 
pour le Maintien d’une Agriculture Pay-
sanne) par Clarisse : 
Outre la recherche d’un lieu réunissant les 
producteurs de l’île, dont le but serait aussi 
de faire venir sur l’île un élevage de chèvres 
laitières et un élevage porcin, la constitu-
tion d’une AMAP permettrait aussi de ren-
forcer à l’année les liens entre producteurs 
et consommateurs ce qui correspond à la 
vision portée par le Collectif Agricole. En 
effet, rappelons que les avantages d’une 
AMAP peuvent être regroupés selon 3 
axes : écologiquement saine, socialement 
équitable et économiquement viable ; le 
principe est de sécuriser les producteurs et 

d’offrir aux consom’acteurs une offre diver-
sifiée de qualité ce qui rejoint la préoccu-
pation actuelle d’une  alimentation saine.
L’opération « Ferme ouverte » : cette année, 
elle aura lieu le 2 juin, chez Maud et Fred, et 
portera sur l’opération « Au F’île de l’eau », 
avec la présence de Valérie Loriot de la Mai-
rie. Les enjeux des élections européennes 
du 9 juin seront évoquées, à la lumière du 
document de la Confédération Paysanne, à 
savoir « Pourquoi voter le 9 juin ? ». 
La fête de la Bio aura lieu à la Ferme d’Emi-
lie, en juillet prochain (date à confirmer). Ce 
sera l’occasion de renouveler le stand du 
Collectif et des autres animations.
Le Verger Patrimonial a recommencé ses 
sessions, celle du samedi 16 mars portait 
sur la taille des arbres fruitiers ; rappelons 
que celles-ci ont lieu le premier et troi-
sième samedi du mois, à partir de 10h.
La neuvième campagne de lutte contre les 
chenilles processionnaires a également dé-
marré et une baisse des chenilles proces-
sionnaires a déjà été constatée ; la Mairie a 
été contactée pour une demande d’éche-
nilloirs ; la question du départ de Sylvain 
Rouiller non remplacé demeure…
Dans le cadre de la lutte contre les frelons 
asiatiques, il est important de prévenir l’ins-
tallation de nids ; on peut se reporter à l’in-
terview de Renan Pointeau sur Neptune FM 
; les actions sont à mener dès maintenant 
et Georges Birault souligne que leur effi-
cacité dépend souvent du lieu où ils sont 
placés, à savoir à proximité des arbres et 
des tas de bois.
D’autres questions importantes  demeurent 
notamment concernant l’entretien des 
mares et des fossés, la communication 
entre les marais, les bassins d’orage (bassin 
qui retient les eaux pluviales excédentaires) 
la pertinence d’un abattoir sur l’île, le pro-
blème de l’eau, la récapitulation des puits...

Auteur : Yves Le Gars



L’Echo dE L’ILE d’YEu  N°007  2 AVRIL 2024

   COMMERCES / SERVICES | 25  24 | VIE ASSOCIATIVE   

L’Echo dE L’ILE d’YEu  N°007  2 AVRIL 2024

réé en 2012, à l’initiative de 
Laurent Bétus, aujourd’hui en-
core président, l’association Tutti 
Canti compte une quizaine de 

choristes amateurs qui partagent ensemble 
le plaisir et les émotions procurés par le 
chant. 
Les  Tutti Canti (« tous les chants») se réu-
nissent chaque semaine avec ce désir de 
découvrir et d’interpréter des chants très 
variés de musique sacrée et profane dans 
le style classique. L’ensemble vocal inter-
prète les chants en polyphonie, combinai-
son de plusieurs voix qui se répartissent 
en 4 pupitres différents (soprane, alto, 
tenor et basse). La direction du choeur est 
tenue par Laurent Bétus qui fait profiter à 
ses membres de sa passion et de ses com-
pétences enrichies des nombreuses expé-
riences et rencontres, vécues depuis ses 
débuts, qui l’ont amené à travailler avec 
de nombreux professionnels. La richesse 
de son parcours a ainsi permis au choeur 
d’évoluer et de beaucoup progresser au 
fil du temps. Aujourd’hui, Tutti Canti est 
exclusivement féminin même si Laurent, 
baryton plutôt basse, apporte sa participa-
tion sur certains chants.

3 concerts prévus en 2024
En répétition toute l’année, l’ensemble vo-
cal ne manque pas de partager au public le 
fruit de son travail, au travers de concerts 
au cours desquels les chants sont, selon les 
oeuvres, accompagnés au piano.
Cette année 3 concerts sont programmés :
Le concert traditionnel de Printemps – le 
vendredi 19 avril. Ce concert sera l’occasion 
de présenter des œuvres de Mozart, Verdi, 

C Cécile Chaminade, Ola Gjeilo... ou encore 
le Miserere de la Mer, harmonisé spéciale-
ment pour Tutti Canti. Rendez-vous le ven-
dredi 19 avril, à 21h, à l’église Notre Dame 
du Port
Les concerts estivaux - le lundi 12 août 
et le mardi 13 août. Cet été, Tutti Canti 
s’associera avec deux jeunes chanteurs 
professionnels : Martin Barigault, baryton, 
et Carlos Raphael Porto, ténor, tous deux 
diplômés du Centre de Musique Baroque 
de Versailles. Manon Bétus, Soprano, 
complètera l’équipe des solistes ainsi que 
Chantal Chaigneau, alto. Un programme en 
2 parties sera présenté : une première par-
tie baroque avec le Magnificat de Durante, 
des œuvres interprétées par les solistes ou 
accompagnées par le chœur, et des pièces 
instrumentales (piano à 4 mains avec Cé-
line Soceanu et Lucile Eschapasse) et une 
deuxième partie avec un répertoire résolu-
ment contemporain. Rendez-vous le lundi 
12 août, à 21h, à l’église Notre Dame du 
Port et le mardi 13 août, à 21h, à l’église de 
Saint-Sauveur.

La première édition de son stage de 
chant choral
Inspiré des stages organisés auparavant 
dans le cadre des Escales Lyriques, Tutti 
Canti a décidé de lancer, cette année, la 1ère 
édition de son stage de chant choral qui se 
déroulera pendant les vacances de la Tous-
saint. Ce stage sera l’occasion de regrouper 
ses membres, des choristes venant d’autres 
choeurs et aussi ceux qui souhaiteraient, 
au travers de cette animation, découvrir 
le chant. Ce stage qui se veut donc ouvert 
à tous est une belle occasion pour les no-

vices de s’essayer au chant avec un enca-
drement professionnel assuré par 2 chan-
teurs issus du Centre de Musique Baroque 
de Versailles : Martin Barigault, lui même 
choriste et également chef de choeur, et 
Raphaël Porto.
Les places étant limitées, il est vivement re-
commandé de s’inscrire rapidement auprès 
de Laurent Bétus 06 43 39 10 95.

Tutti Canti, un choeur qui ne demande 
qu’à s’agrandir
Tutti Canti a pour vocation de faire décou-
vrir et de permettre la pratique du chant 
classique et se veut accessible à tous. Com-
posé d’une quizaine de membres, exclu-
sivement féminins, le choeur accueillera, 
avec grand plaisir, de nouveaux chanteurs, 
hommes et femmes.
Chanteurs débutants ou confirmés, n’hési-
tez pas à rejoindre l’association pour venir 
partager le plaisir du chant et vivre, tout 
simplement, de belles expériences musi-
cales et conviviales. 

Crédit photo : Tutti Canti

culture

L’ensemble vocal Tutti Canti  
prépare sa saison 2024

Prochain rendez-vous
Vendredi 19 avril - Concert
Ce concert sera l’occasion de pré-
senter des œuvres de Mozart, Verdi, 
Cécile Chaminade, Ola Gjeilo... ou 
encore le Miserere de la Mer, harmo-
nisé spécialement pour Tutti Canti.

A 21h - Eglise ND du Port
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JUSQU’AU 19 AVRIL

PROChAINE PARUTION : LUNDI 6 MAI 2024

 Demande de publicité
 Dépôt des petites annonces
 Remise des infos associatives

l’echo de l’ile d’Yeu    tél. 06 38 31 09 65      mail : echo.yeu@orange.fr

VOTRE PUBLICITÉ DANS L’EChO DE L’ILE D’YEU

Pour mettre en avant votre activité, L’Echo de L’Ile d’Yeu vous 
propose plusieurs formules de parutions :

 Formule à l’année : tarif par parution avantageux pour une  
 présence dans tous les numéros de L’Echo de L’Ile d’Yeu et  
 une visibilité toute l’année. 

 Formule 3 à 5 parutions ou 6 à 8 parutions : pour cibler une  
 ou certaines période(s) de l’année.

 Formule 1 parution : pour communiquer sur une période  
 précise ou sur un évènement.
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Agenda Le calendrier ci-dessus est donné à titre indicatif, à partir d’une 
programmation. Des évènements peuvent être ajoutés, certains 
peuvent être reportés voire annulés. Besoin de précisions sur une 
animation, n’hésitez pas à vous renseigner à l’Office de Tourisme :
Tél. 02 51 58 32 58 - www.ile-yeu.fr

AVRIL 2024 (SUITE)

sA
27

Concert - Les Compagnons de la Tourlandry
Hommage aux compagnons de la chanson 
française. Billetterie à l’Office de Tourisme et sur 
place le jour du concert.
20h30 - Le Casino

Di
28

Concert - Les Compagnons de la Tourlandry
Hommage aux compagnons de la chanson 
française. Billetterie à l’Office de Tourisme et sur 
place le jour du concert.
14h30 - Le Casino

MAI 2024

Je
2

Café-jeux pour les séniors
Découvrez de nouveaux jeux de société et stimu-
lez vos neurones, en toute convivialité. Gratuit.
14h30 > 17h - salle mille sabords (la citadelle) 

sA
4

L’Ile d’Yeu fait sa foire
Les commerçants et artisans de l’UCA vous 
accueillent sur leurs stands toute la journée...
9h > 19h - Port-Joinville

Concert - La Folle Journée en région
Salga la luna (“Que la lune se lève”), c’est la ren-
contre d’un saxophoniste et d’un guitariste... 
21h - Eglise de Saint-Sauveur

me
8

Cérémonie du 8 mai
10h00 : Rassemblement devant le cimetière 
de Saint-Sauveur, dépôt de gerbes ; 10h45 : 
Rassemblement place Pierre Turbé (cimetière 
de Port-Joinville), dépôt de gerbes ; 11h30 : 
Rassemblement sur le parvis de la Mairie et 
envoi des couleurs, défilé jusqu’au Monument 
de la Norvège, dépôt de gerbe, allocutions.

AVRIL 2024

Je
4

Théâtre - Atout Coeur
Pièce interprétée par l’association Théâtrale 
Islaise.
21h00 - Le Casino

ve
5

Théâtre - Atout Coeur
Pièce interprétée par l’association Théâtrale 
Islaise.
21h00 - Le Casino

sA
6

Théâtre - Atout Coeur
Pièce interprétée par l’association Théâtrale 
Islaise.
21h00 - Le Casino

Di
7

Théâtre - Atout Coeur
Pièce interprétée par l’association Théâtrale 
Islaise.
15h00 et 21h00 - Le Casino

sA
13

Cirque - Plus haut !
Spectacle inspiré de l’univers du cirque de Calder...
Billetterie à l’Office de Tourisme et sur place le 
jour du concert.
18h00 - Chapiteau de La Citadelle

Je
18

Vente de gâteaux
organisée par la G.A.P.S.Y. (Gestion des Activi-
tés Péri-Scolaires Yeu) pour soutenir les projets 
pédagogiques et culturels.
16h30 > 17h30 - Ecole du Ponant
Réunion publique - Tout savoir sur la fibre 
optique à L’Ile d’Yeu avec Mr Alain Leboeuf et 
Mme Carole Charuau
18h30 - Le Casino

ve
19

Concert - Ensemble vocal Tutti Canti
Ce concert sera l’occasion de présenter des œuvres 
de Mozart, Verdi, Cécile Chaminade, Ola Gjeilo... ou 
encore le Miserere de la mer harmonisé spéciale-
ment pour Tutti Canti.
21h00 - Eglise Notre Dame du Port

sA
20

Concert - Chorale Les Inattendus
20h30 - chapiteau de la citadelle

Di
21

Regate du Petit Phare
course organisée par le club des plaisanciers.
pour plus d’informations : cpyeu@wanadoo.fr

Bibliothèque Municipale  
du Ponant
Route des Sicardières - 02 51 59 03 40
bibliotheque@ile-yeu.fr
Hors vacances : mardi (16h30-19h), mer-
credi et samedi (10h-12h30 et 16h30-19h) 
Vacances de printemps (zone B) : mardi, 
mercredi et samedi (10h-12h30 et 16h30-
19h).

Bibliothèque paroissiale  
de Port-Joinville
Bibliothèque associative
Rue Gabriel Guist’hau (en face de l’église)
Vacances de printemps : mardi, mer-
credi, vendredi et dimanche (11h-12h).
Hors vacances : mercredi et dimanche 
(11h-12h).

Bibliothèque de St-Sauveur
Bibliothèque associative
Rue du Gén. Leclerc (en face de l’église)
06 85 33 00 87
Vacances de printemps : lundi, mercredi, 
samedi et dimanche (11h-12h).
Hors vacances : mercredi et samedi 
(11h-12h).

Bibliothèques

Ateliers mémoire - Gratuit           
Atelier convivial pour faire travailler sa mémoire en jouant.
Jeudi 11 et jeudi 25 avril 2024, de 10h00 à 11h00, salle mille sabords.
renseignements/inscriptions : 02 28 12 91 35.

Ateliers pour les personnes de 
plus de 60 ans

Ateliers découverte des techniques de bien-être
Thèmes proposés : massages dô-in, yoga, réflexologie et sophrologie
tarif : 6 € par cycle. renseignements et inscriptions :
ccAs - 02 28 12 91 35. Tél. 06 38 31 09 65 

Mail : echo.yeu@orange.fr

DÉCOUPE ADhÉSIFS
SUR MESURE
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AVRIL 2024

Ve 5 St-Sauveur au fil des rues
Visite guidée

15h30

Ma 9 Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille
Sortie ornitho à vélo
Sortie nature

10h00
17h00

Me 10 Escape game à La Citadelle 
Animation à partir de 13 ans

9h30, 11h00 et 
12h30

Je 11 Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Des bêtes pas si bêtes
Sortie nature en famille

10h00

15h00

Ve 12 Chasse au trésor à la Meule
Animation famille
Assaut du Vieux Château
Animation famille

14h30, 14h45 
et 15h
15h30 et 16h45

Ma 16 De Port-Breton à Port-Joinville
Visite guidée

14h30

Me 17 Assaut du Vieux Château
Animation famille
La Meule et sa tradition orale
Visite guidée

10h30 et 11h45

14h30

Je 18 Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Les Mystères de La Citadelle
Visite guidée
St-Sauveur au fil des rues
Visite guidée

10h00

10h00

14h30

Ve 19 Cherche et trouve à La Citadelle
Animation pour les petits (3-7 ans)
Chasse au trésor autour du Cours 
du Moulin - Animation famille

10h30 et 10h45

14h30, 14h45 
et 15h00

Ma 23 Des bêtes pas si bêtes
Sortie nature en famille

10h30

Me 24 Escape game à La Citadelle
Animation à partir de 13 ans 
Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille

9h30, 11h00 et 
12h30
10h00

Visites guidées du Service Patrimoine 

Visites guidées

AVRIL 2024 (suite)

Me 24 Chasse au trésor à la Meule
Animation famille
Assaut du Vieux Château
Animation famille

14h30, 14h45 et 
15h00 
15h30 et 
16h45

Je 25 Cherche et trouve à La Citadelle
Animation pour les petits (3-7 ans)
Algues et industrie de la soude
Visite guidée
Sortie ornitho à vélo
Sortie nature

10h30 et 10h45

10h30

17h00

Ve 26 Assaut du Vieux Château
Animation famille
De Port-Breton à Port-Joinville
Visite guidée

10h30 et 11h45

14h30

Ma 30 Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille 

14h30

MAI 2024

Me 1er Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Des bêtes pas si bêtes
Sortie nature en famille
La Meule et sa tradition orale
Visite guidée

10h30

10h30

14h30

Je 2 Cherche et trouve à La Citadelle
Animation pour les petits (3-7 ans)
Chasse au trésor autour du Cours 
du Moulin - Animation famille
St-Sauveur au fil des rues
Visite guidée

10h30 et 10h45

14h30, 14h45 
et 15h00
14h30

Ve 3 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Chasse au trésor à la Meule
Animation famille

10h30 et 11h45

14h30, 14h45 
et 15h

Renseignements et billetterie à l’Office de Tourisme 
Rue du Marché - Port-Joinville - Tél. 02 51 58 32 58

Le Grand Phare
ouverture printemps
Visites (30 min) : lundi et vendredi de 
10h30 à 13h, mercredi de 10h30 à 12h30 
et de 14h à 17h et dimanche de 10h30 à 
12h30.
Tarifs
Adulte : 4 € - Réduit : 2 € (7 à 18 ans, étu-
diants, demandeurs d’emploi et sur pré-
sentation du ticket du Vieux-Château) - 
Gratuit pour les moins de 7 ans.

Le Vieux Château
ouverture printemps
Visites guidées (45 min) : mardi, jeudi et 
samedi à 11h, 12h, 13h, 14h30, 15h30 et 
16h30 - dimanche à 14h30, 15h30 et 16h30.
Tarifs visite guidée 
Adulte : 6 € (4 € sur présentation du ticket 
plein tarif du Grand Phare)
Réduit : 2 € (7 à 18 ans, étudiants,  
demandeurs d’emploi)
Gratuit pour les moins de 7 ans.

Musée de la Pêche et du 
Sauvetage en mer
Quai de la Chapelle - Port-Joinville
Tél. 02 51 59 57 21
ouverture à partir du 6 avril
Du mardi au samedi de 10h à 12h30 et les 
après-midi pluvieux de 15h à 17h30. 

Monuments / Musée
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Actualité sportive

Oya Volley-Ball

handball Oya Club

Football - Société Sportive Islaise
ChAMPIoNNAT DÉPARTEMENTAL 3 - SÉNIoRS

RÉSULTATS
Dimanche 11 février - Rocheservière - Yeu : 4 - 1
Dimanche 18 février - Yeu - Bouin/Bois de C. : 1 - 1
Dimanche 10 mars -  Yeu - Le Poiré sur Vie : 0 - 2
Dimanche 17 mars - Yeu - Saligny : 3 - 0
Dimanche 24 mars - St-Etienne du Bois - Yeu : 2 - 2

ChAMPIoNNAT DÉPARTEMENTAL 3 - SÉNIoRS

Equipe Pts Joués G P F
1. PORNIC 28 12 10 2 0
2. L’ILE D’YEU 26 12 9 3 0
3. REZÉ 23 12 8 4 0
4. BOUFFÉRÉ 20 12 7 5 0
5. ST-HERBLAIN 19 13 7 6 0
6. ST-NAZAIRE 18 13 6 7 0
7. LA ROCHE SUR YON 18 12 5 7 0
8. VENDRENNES 9 13 3 10 0
9. AIZENAY 5 13 1 12 0

ChAMPIoNNAT RÉGIoNAL - SÉNIoRS

Equipe Pts Joués G N P Pé
1 SOULLANS 35 15 10 5 0 0
2 LE POIRÉ SUR VIE 28 17 7 7 3 0
3 ST JEAN DE MONTS 26 16 8 2 6 0
4 BOUIN / BOIS DE CENÉ 24 16 7 3 6 0
5 SALIGNY 23 16 7 2 7 0
6 BEAUVOIR SUR MER 23 17 6 5 6 0
7 L’ILE D’YEU 23 15 7 2 6 0
8 LES LUCS SUR BOULOGNE 20 15 6 2 7 0
9 ROCHESERVIÈRE 19 17 5 5 7 1

10 ST-ÉTIENNE / PALLUAU 16 16 5 3 8 2
11 LA GÉNÉTOUZE 13 16 3 4 9 0
12 ST-GERVAIS 13 16 3 4 9 0

Equipe Pts Joués G P F
1. STE-FLORENCE 41 14 14 0 0
2. FONTENAY LE COMTE 38 14 13 1 0
3. AIZENAY 29 14 9 5 0
4. LES SABLES D’OLONNE 24 15 7 8 0
5. LA ROCHE SUR YON 1 21 14 8 6 0
6. CHALLANS 20 14 7 7 0
7. LES LANDES GÉNUSSON 8 14 2 12 0
8. L’ILE D’YEU 6 14 2 12 0
9. LA ROCHE SUR YON 2 5 15 2 13 0

CALENDRIER
Dimanche 7 avril - St-Jean de Monts - Yeu 
Dimanche 14 avril - Yeu - La Génétouze (15h00)
Dimanche 21 avril - Soullans - Yeu
Dimanche 28 avril - St-Gervais - Yeu

Equipe Pts Joués G N P F
1 POUZAUGES 50 17 16 1 0 0
2 LES ACHARDS 45 17 14 0 3 0
3 LES HERBIERS 38 17 11 0 6 0
4 SÈVRE 37 17 10 0 7 0
5 BENET 36 17 9 1 7 0
6 MAGNILS REIGNIERS 34 16 10 2 4 0
7 CHANTONNAY 31 17 7 0 10 0
8 LES SABLES D’OLONNE 31 17 7 0 10 0
9 PAYS DES ESSARTS 29 17 6 0 11 0

10 L’ILE D’YEU 26 16 5 0 11 0
11 FOUSSAIS PAYRÉ 25 17 4 0 13 0
12 FONTENAY LE COMTE 17 17 0 0 17 0

ChAMPIoNNAT DÉPARTEMENTAL - SÉNIoRS

CALENDRIER
Championnat
Dimanche 7 avril
Aizenay - Yeu 
Samedi 13 avril
Yeu - La Roche VB (21h)
Coupe de Vendée
Dimanche 21 avril
1/2 de finale
Yeu - Boufféré (rég.) à 15h

RÉSULTATS
Coupe de Vendée 
Dimanche 11 février
1/4 de finale
Yeu - Boufféré (N3) : 3 - 1
Championnat
Dimanche 18 février
Pornic - Yeu : 3 - 1
Dimanche 17 mars
Yeu - Boufféré : 3 - 0

RÉSULTATS
Dimanche 18 février
Aizenay - Yeu : 3 - 0
Dimanche 25 février
Yeu - Fontenay : 2 - 3
Dimanche 17 mars
Ste Florence - Yeu : 3 - 0
Dimanche 24 mars
Yeu - La Roche VB 2 : 3 - 1

CALENDRIER
Dimanche 7 avril
Les Sables d’Ol. - Yeu
Samedi 13 avril
Yeu - La Roche VB 1 (17h30)

RÉSULTATS

Samedi 10 février
Yeu - Les Sables d’Olonne : 33 - 28
Dimanche 18 février
Yeu - Pouzauges : 26 - 28

CALENDRIER

Dimanche 14 avril
Yeu - HB des Achards
Dimanche 21 avril
HB Sèvre - Yeu

Tennis Club Islais
ChAMPIoNNAT DÉPARTEMENTAL SÉNIoRS - 2èME DIVISIoN - PhASE PRÉLIMINAIRE

Equipe Pts Joués G P N
1. LE FENOUILLER 21 7 7 0 0
2. TC CHALLANDAIS 19 7 6 1 0
3. TC CHATEAU D’OLONNE 17 7 5 2 0
4. TC FLAVOIS 15 7 4 3 0
5. ATLANTIQUE TC 85 13 7 3 4 0
6. TC DE SAINTE FOY 11 7 2 5 0
7. TC ISLAIS 9 7 1 6 0
8. TC ST JEAN DE MONTS 7 7 0 7 0

RÉSULTATS
Dimanche 21 janvier
TC Château d’Olonne - Yeu : 5 - 0

Dimanche 18 février
TC Flavois - Yeu : 4 - 1

Dimanche 28 avril
Yeu - Pays des Essarts
Dimanche 5 mai
Fontenay - Yeu

Dimanche 17 mars
Les Herbiers - Yeu : 34 - 23
Dimanche 24 mars
Yeu - Benet : 28 - 19

Le Billard Club Islais vous informe
L’équipe du Billard Club Islais vous accueille au fort de 
Pierre Levée, salle n°26. Vous y trouverez 4 billards (3 
français, 1 américain). Venez pratiquer ou découvrir ce 
sport d’une simplicité extrême, zéro investissement, le 
club prête le matériel.

Contactez-nous :
billard.club.islais@gmail.com : laissez-nous vos coor-
données, nous conviendrons d’un rendez-vous ou 06 
85 98 27 26 ou 06 71 22 27 88

Programme 2024
 Suivi moyenne individuel
 Du 2 au 4 avril : Rencontre 
 amicale avec le club de Périgny
 Initiation, sur demande
 Stage initiation / perfectionne- 
 ment avec pro

Tarifs 2024, selon votre choix 
 Cotisation : 40,00 €
 La partie adhérent : 2,00 € 
 La partie visiteur : 3,00 € 
 Forfait annuel ou mensuel

Billard Club Islais

Club des Plaisanciers
Voile - Championnat de Vendée habitable
L’équipage du Colibri, composé de Noël Trichet, Michel Samzun et René Bernard (club des plaisanciers de L’Ile d’Yeu), a remporté 
la 1ère étape du championnat de Vendée de voile Habitable, à laquelle participaient 8 équipages.
Prochaine étape : le 14 avril prochain, à L’Herbaudière.
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La Recyclerie - Boutique
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F F F
15h - 17h30 F F

La Recyclerie - Apports
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F F 10h

14h15 - 17h F F F

Déchèterie de la Marèche
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F
14h15 - 17h

Le Pôle de la Gravaire
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F
14h30 - 18h

Fermé

ouvert

Ouverture déchèterie

Calendrier des collectes des déchets - 2024

Déchèterie
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hôpital
Hôpital local .......................................................................... 02 51 26 08 00
Impasse du Puits Raimond

Pharmacie
Pharmacie du Port  ............................................................  02 51 58 35 06

Médecine générale
Cabinet Médical, 45 rue Calypso .................................. 02 51 59 39 00

Cabinet dentaire
Marie Vanhoven, 6 rue Jules Verne .............................. 02 51 59 80 55

Infirmiers
Cabinet d’infirmiers libéraux ........................................... 02 51 58 30 59
39 rue de la Chapelle

Kinésithérapeutes, Masseurs
Cabinet Kiné  .........................................................................02 51 59 34 43
35 rue de la Chapelle

ostéopathes
 Mme Gravier Sixtine ...................................................06 03 25 24 90
 M. Lassalas Edouard ...................................................06 12 58 05 07
 M. Mérian Julien  .........................................................06 89 58 10 04
 Mme Thibault Michelle. ............................................06 66 87 85 93

Réflexologie
Mme Arnoud Claire ............................................................06 40 29 50 44

Pédicure, Podologue
M. Robin Mathys .................................................................07 63 52 19 88

Maison Dép. des Solidarités et des Familles
Gare maritime, quai Vernier
 Centre médico-psychologique enfants  .............02 51 35 44 08
 Mme Rialland, orthophoniste ................................07 87 02 12 97
 Mme Vallin, orthoptiste ............................................06 38 13 56 92
 Protection maternelle et infantile .........................02 51 58 21 57
 Mme Delaboudinière (psy. enfants)  ...................06 68 44 79 56

Centre de Consultations 
20 rue du Puits Neuf
 Mme Pénard, psychomotricienne .........................06 33 88 39 46
 Mme Dumoulin (psy. adultes) ................................06 87 92 34 03
 Mme Bagnarossa, orthoprothésiste ....................02 40 25 85 18
 Médecine des Gens de Mer ....................................02 51 23 98 75

Vétérinaire
Cabinet vétérinaire .............................................................02 51 59 60 41

     
Service jeunesse
 Halte Garderie .............................................................. 02 51 58 75 94 
Rue des Gâts Prompts - Port-Joinville  
 Les Galopins (3 à 5 ans) .....................................Tél. 02 51 58 36 24
Rue du Docteur Viaud Grand Marais - St-Sauveur
 La Baleine Bleue (6 à 8 ans)..................................... 02 51 58 36 24
Rue du Docteur Viaud Grand Marais - St-Sauveur
 Les Traine Bottes (9 à 12 ans) ................................. 02 51 59 29 94 
81 rue Duguay Trouin - Port-Joinville
 L’Espace Jeunes (à partir de 13 ans)  ................... 02 51 59 46 88
Rue du Pû - Port-Joinville
 Point Information Jeunesse ..................................... 09 88 66 49 53
Rue du Pû - Port-Joinville

Autres services publics
 Maison de l’Emploi ..................................................... 02 51 59 44 19 
Rue des Bossilles (Pôle économique - Ecole des pêches)
 Espace Numérique ..................................................... 02 51 59 44 76
Rue des Bossilles (Pôle économique - Ecole des pêches)
 Point Information Famille ........................................ 02 28 12 91 22 
Rue du Docteur Viaud Grand Marais - Saint-Sauveur
 Trésor Public .................................................................. 02 51 58 30 66 
Quai de la Chapelle - Port-Joinville
 CCAS ................................................................................ 02 28 12 91 36 
38 rue du Puits Neuf

Capitaine de Port .............................................................. 02 51 58 20 39
Port de Plaisance .............................................................. 02 51 58 38 11

     
La Poste .....................................................................................................36 31
Météo.........................................................................................................32 50 

 Mairie - 02 51 59 45 45
 Quai de la Mairie, Port-Joinville
 Office de Tourisme - 02 51 58 32 58
Rue du Marché, Port-Joinville 
 Pompiers - 18 ou 112
 Cabinet médical - 02 51 59 39 00
Urgence du soir et week-end - 02 51 44 55 66
 Urgence vitale - 15 (SAMU)

 Gendarmerie - 17
 SNSM - Tél. 02 51 58 32 01
 Crossa Etel - 02 97 55 35 35 ou 196
 Sémaphore - 02 51 58 31 01
 Police Municipale - 02 51 59 59 74
 Centre anti poison - 02 41 48 21 21

Numéros utiles

Santé Services publics

Services maritimes

Divers

Les Marées

Reproduction des prédictions de marées du SHOM pour L’Ile d’Yeu - non vérifiées par 
le SHOM et réalisées sous la responsabilité de l’éditeur.  
© Shom - 2024 - N° d’autorisation : 2023-657 - Reproduction interdite

Date Pleine mer Basse mer
Matin Coëf Soir Coëf Matin Soir

L 1 09:16 47 22:05 41 03:29 15:52
M 2 11:05 36 --:-- --- 04:29 17:04
M 3 00:07 33 13:17 33 05:52 18:41
J 4 01:40 38 14:32 45 07:28 20:06
V 5 02:44 54 15:25 64 08:39 21:07
S 6 03:34 73 16:09 83 09:33 21:57
D 7 04:18 91 16:47 99 10:20 22:44
L 8 04:59 105 17:24 109 11:06 23:29

M 9 05:38 112 18:00 113 11:50 --:--
M 10 06:17 112 18:36 109 00:15 12:34

J 11 06:56 105 19:11 99 01:00 13:18
V 12 07:35 93 19:47 85 01:45 14:01
S 13 08:14 76 20:23 67 02:32 14:47
D 14 08:58 58 21:09 49 03:21 15:37
L 15 10:07 42 22:35 35 04:17 16:37

M 16 12:41 31 --:-- --- 05:25 17:52
M 17 01:04 30 13:59 32 06:49 19:16
J 18 02:15 36 14:50 41 08:06 20:24
V 19 03:01 47 15:25 52 09:02 21:14
S 20 03:35 58 15:53 62 09:43 21:54
D 21 04:04 67 16:21 71 10:19 22:28
L 22 04:32 75 16:48 78 10:50 23:00

M 23 04:59 80 17:15 82 11:20 23:31
M 24 05:27 83 17:43 84 11:49 --:--

J 25 05:54 84 18:11 84 00:03 12:19
V 26 06:24 82 18:43 80 00:36 12:51
S 27 06:57 77 19:18 74 01:11 13:25
D 28 07:34 70 19:59 65 01:48 14:03
L 29 08:19 60 20:53 55 02:30 14:48

M 30 09:24 49 22:10 45 03:20 15:44

Mai 2024
Date Pleine mer Basse mer

Matin Coëf Soir Coëf Matin Soir
M 1 11:10 42 23:45 40 04:21 16:57
J 2 12:54 42 --:-- --- 05:39 18:21
V 3 01:08 46 14:03 52 07:01 19:36
S 4 02:13 59 14:56 67 08:09 20:37
D 5 03:06 74 15:41 81 09:04 21:30
L 6 03:53 87 16:21 93 09:53 22:19

M 7 04:36 97 16:59 99 10:40 23:07
M 8 05:17 101 17:37 101 11:26 23:55
J 9 05:58 100 18:14 97 12:11 --:--

V 10 06:39 93 18:52 89 00:42 12:56
S 11 07:19 84 19:31 77 01:28 13:41

D 12 08:00 71 20:13 64 02:14 14:27
L 13 08:47 58 21:01 51 03:02 15:16

M 14 09:49 45 22:07 40 03:54 16:11
M 15 11:27 37 23:40 35 04:53 17:14
J 16 12:50 34 --:-- --- 06:00 18:23
V 17 01:01 36 13:48 38 07:09 19:28
S 18 02:01 42 14:33 46 08:08 20:22
D 19 02:47 50 15:10 54 08:55 21:07
L 20 03:25 58 15:44 62 09:34 21:46

M 21 03:59 66 16:15 69 10:10 22:24
M 22 04:30 72 16:46 74 10:44 23:01
J 23 05:02 76 17:18 77 11:18 23:38

V 24 05:35 78 17:52 79 11:53 --:--
S 25 06:10 78 18:30 78 00:16 12:31
D 26 06:49 76 19:12 74 00:57 13:11
L 27 07:33 71 20:00 69 01:39 13:55

M 28 08:25 65 20:56 62 02:25 14:45
M 29 09:29 59 22:02 56 03:16 15:42
J 30 10:53 54 23:17 53 04:14 16:46
V 31 12:19 53 --:-- --- 05:20 17:56

Avril 2024

Tél. 06 38 31 09 65 - Mail : echo.yeu@orange.fr

DÉCOUPE ADhÉSIFS 
SUR MESURE

LETTRAGES, NUMÉRoS ET FoRMES PERSoNNALISÉES

JUSQU’AU 19 AVRIL

PROChAINE PARUTION DE L’EChO 
LUNDI 6 MAI 2024

Demande de publicité  Dépôt des petites annonces 
Remise des informations associatives
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Des véhicules gris panzer
1940. Dans la stupeur de la déclaration 
de guerre, les troupes allemandes débar-
quèrent dans l’île perturbant la douce tor-
peur de la vie insulaire. Le claquement des 
bottes couvrit aussitôt le bruit des sabots 
et des galoches. Leurs véhicules, voitures 
et side-cars, gris panzer, déchirèrent le si-
lence. On les entendait venir d’un bout à 
l’autre de l’île ! Dès le début de la guerre, 
un accident marqua les esprits. Le mercredi 
19 juillet, madame Souzeau du Ker Pierre-
Borny était venue au port faire des courses 
et,  vers midi,  elle se trouvait en bas de 
la rue de l’Abbesse quand un véhicule 
conduit par un soldat allemand, venant 
de la rue de la République, voulut remon-
ter la rue de l’Abbesse. Le conducteur, en 
serrant à gauche, coinça la pauvre femme 
entre l’aile de sa voiture et le mur du maga-
sin du cordonnier Crouzette. Louis Penaud 
qui assistait à la scène, de l’autre côté de 
la rue, depuis son commerce des Nouvelles 
Galeries Insulaires, confia : « La voiture 
s’arrêta immédiatement, heureusement car 
madame Souzeau aurait pu être coupée en 
deux. » Rien que cela ! Le commerçant qui 
exerçait aussi la fonction de maire, recueillit 
la pauvre femme, « très mal en point ». Elle 
eut tout de même la force de se rendre à la 
Kommandantur, près de la mairie. Là, une 
voiture allemande la reconduisit chez elle. 
Un médecin militaire après l’avoir auscul-
tée, jugea plus prudent de la conduire, lui-
même, à l’hôpital Dumonté où elle demeu-
ra jusqu’au 4 août. En ce début du conflit, 
les Allemands, responsables de l’accident, 

veillaient à apparaître attentifs à la popula-
tion pour éviter de se la mettre à dos.  
Au lendemain de la guerre, les Allemands 
abandonnèrent, dans la précipitation de 
leur départ, quelques-uns de leurs véhi-
cules. Ils ne furent pas perdus pour tout le 
monde et des gardiens du Grand-Phare en 
récupèrent un dont les pétarades faisaient 
la joie des enfants quand il traversait les 
villages. 

Le premier pétrolier « Ville de Blaye »
La paix enfin retrouvée, le parc automobile 
prit de l’importance et les bidons d’essence 
stockés chez Gabriel Turbé «P’tit frère » ne 
pouvaient raisonnablement répondre à la 
demande de plus en plus croissante. Le 1er 

septembre 1949, un accident survint à bord 

du caboteur Saint-Nicolas, patron Gaby 
Orsonneau, qui en assurait le transport. 
Alors qu’il s’apprêtait à appareiller, chargé 
de fûts vides, un feu jaillit de sa passerelle. 
L’incendie fut rapidement maîtrisé grâce à 
des extincteurs. Les pompiers n’existaient 
pas encore. Cet accident aurait pu avoir 
de terribles conséquences en détruisant 
non seulement le bateau mais en se pro-
pageant à d’autres. Il posa le problème de 
la sécurité du transport. Malheureusement, 
le Saint-Nicolas, chargé de matériaux de 
construction, coula à la fin du mois suivant,  
au même moment que l’Anita et le Marie-
Jean, jetant la population dans la conster-
nation. Il devenait urgent de trouver une 
solution pérenne. Dès le mois de juin de 
l’année suivante, l’entreprise du Centre 

Histoire

Après guerre, l’invasion de  
l’automobile

Evolution de l’embarquement des véhicules - de gauche à droite : des madrillers sous le châssis, puis des cordages sous les roues et, plus tard, des filets sous les pneus. Photos : F. 
Pillet, J. Taraud, V. Roussière - Collection des musées du département de la Vendée.

L’inspecteur débarquait pour quelques 
jours avec « son » véhicule. Nombre de can-
didats s’étaient déjà initiés à la pratique en 
bénéficiant de cours dispensés en famille… 
L’inspecteur, qui était souvent très accom-
modant, proposait parfois, bien discrète-
ment, deux permis. L’un, plus cher certes 
mais dont le succès était garanti et l’autre, 
moins onéreux, mais dont la réussite était 
subordonnée aux réelles aptitudes du can-
didat. En 1955, François Viroux (alias Pierre 
Henry) écrivait, non sans humour : « Le code 
de la route devint le catéchisme de l’heure. 
Ici, plus qu’ailleurs, l’esprit est prompt et 
certaines candidates émotives engloutis-
saient jusqu’au dernier moment drogues 
et infusions calmantes au risque d’endor-
mir le moteur lui-même. Pour tromper une 
longue attente, certains conducteurs, sitôt 
le permis passé, n’hésitèrent pas à arborer 
une casquette d’automobiliste, pratiquant 
déjà l’auto-suggestion… Et tous s’endor-
mirent le soir sur une route enchantée 
conduisant la voiture de rêve en songeant 
que si l’avenir était à Dieu, la route leur 
appartenait. » Dans la réalité, l’épreuve tant 
redoutée se limitait à un bref itinéraire dans 
quelques rues du port. Les plus téméraires 
se lançaient vers le Ker Pierre-Borny ou le 
Ker Chalon ! De quoi être suffisamment 
préparés à affronter les routes du conti-
nent et les embouteillages de… Challans. 
Ceux des rues de Nantes semblaient pour 
beaucoup inenvisageables ; quant à ceux 
de Paris totalement impensables !  

L’impossible circulation  
La motorisation gagna ainsi tous les do-
maines. L’autocar Chaignepain, fort de ses 
18 places, transportait, chaque dimanche, 
les pique-niqueurs et assurait, chaque 
jour, « un service régulier sur les grandes 
lignes ». Plus tard, à l’instar des vélos, il 
fut même possible de louer une voiture. 
L’agriculture ne fut pas en reste quand 
l’Insula-Oya débarqua, en avril 1955, le 
premier tracteur agricole pour Violleau qui 
cultivait les champs du peintre René Del-
humeau, du côté de la Bergerie. A chaque 
traversée, l’Insula-Oya et l’Amiral-de-Join-
ville acheminèrent nombre de voitures qui 
constitueront une sorte de conservatoire 
de l’automobile. Les toutes nouvelles Ci-
troën 2 CV et Renault 4 CV, à peine sor-
ties des chaînes de montage, croisèrent les 
anciennes « stars » qui venaient finir leurs 
jours paisiblement loin du bruit des villes et 
des embouteillages : Panhard, Rolls-Royce, 
Mercedes etc. Cet afflux motorisé affola la 

Plus d’un demi-siècle a passé et les gim-
bardes, comme les bagnoles du temps 
jadis, ont disparu de nos rues comme de 
nos mémoires. Pourtant, beaucoup d’entre 
nous se souviennent de l’une d’entre elles, 
la mythique camionnette du vicaire de la 
paroisse Notre-Dame du Port, aumônier 
des marins, patron de l’école de pêche, 
Auguste Bourrasseau. Cet inusable véhicule 
qui démarrait à la manivelle, assura toutes 
sortes de tâches. Depuis l’avitaillement du 
bar du terrain de football jusqu’au trans-
port des enfants du patronage. Elle réussit 
même à acheminer 15 candidats au brevet 
de patron de pêche jusqu’à Concarneau. 
Quelle aventure ! Caroline, car c’était son 
nom, avait même une chanson qu’enton-
naient les enfants, à tue-tête : « Caroline en 
fil, Caroline en fer, Caroline en fil de fer. »

Auteur : Jean-François Henry 

Cet article a été rédigé grâce aux archives 
municipales, à Oya-Nouvelles et aux nom-
breux témoignages de mesdames Claude 
Bessonnet, Nicole Nolleau-Poirier, Renée 
Turbé-Chiron, de messieurs André Béné-
teau, Jean-Paul Léger, Gabriel Samelin, Mi-
chel Samzun, Qu’ils soient tous sincèrement 
remerciés.

A bord de Caroline pour le pèlerinage du Châtelet. De 
gauche à droite : Migy Liminic, Marie-France Berlivet, 
Jocelyne Leroux, Louisette Chaignepain, Renée Turbé. 
Debout, Michel Chauviteau. Coll. Renée Turbé-Chiron

aménagea des cuves à carburants et la 
société Combuse installa des motopompes 
et des réservoirs. Sur le quai du Canada, au 
niveau du sol, trois bouches de distribution 
doubles (essence-gas-oil) furent installées, 
sur lesquelles on brancha un distributeur 
mobile afin de ravitailler les bateaux amar-
rés à n’importe quel endroit du quai.  Mais 
il fallut attendre encore deux années la ve-
nue du « bateau-citerne » chargé d’appro-
visionner notre port en carburant. En effet 
le 26 avril 1952, le pétrolier Ville de Blaye  
entra dans le port pour la première fois. Un 
bateau tout neuf, sorti des chantiers bor-
delais. Il avait été destiné dans un premier 
temps à la navigation fluviale, puis transfor-
mé à l’usage de la société Huilcombus. Ce 
navire de 180 tonneaux pouvait transpor-
ter 160 000 litres en six cuves : cinq pour le 
gas-oil, pour les bateaux, et une pour l’es-
sence. Il possédait un système d’extinction 
commandé depuis la passerelle. Enfin, son 
faible tirant d’eau lui permettait d’entrer 
dans le port par n’importe quelle marée.

Les premiers garages
Devant l’augmentation des engins moto-
risés : voitures, motocyclettes et cyclo-
moteurs, les mécaniciens des bateaux ne 
pouvaient plus faire face. C’est ainsi que 
s’ouvrirent les premiers garages. Ce furent 
des personnes du continent qui profitèrent 
de cette opportunité. Salvator Carmélo 
Vanutelli, un Tunisien, s’installa rue de la 
Chapelle et donna à son garage le nom de 
son épouse Manni. En plus des réparations, 
il était représentant de la marque Simca. 
Alphonse Arnaud venait de la Boissière-
Montaigu où il avait déjà tenu un garage. Il 
vint à L’Ile d’Yeu et pêcha la sardine  puis il 
fut embauché par Pénard, le mécanicien en 
moteurs marins. Arnaud finit par se mettre 
à son compte en ouvrant un garage rue du 
Puits-Mulet. Clément Gouraud, lui, venait 
des Sables-d’Olonne. Il avait épousé une 
fille de l’île. Il s’installa à la sortie du port, 
sur la route du Bourg. Son garage était 
plus connu sous le nom de la SIM – Société 
Insulaire de Mécanique. Il fut le premier 
et unique distributeur d’essence. En 1956, 
suite à la mise en service du pétrolier Ville 
de Blaye, il s’équipa d’un superbe «volu-
compteur» – pompe à essence - et d’une 
cuve de 20 000 litres. Mais le moment était 
mal venu car la crise du canal de Suez pro-
voqua une pénurie et notre beau pétrolier 
demeura à quai sur le continent, faute de 
carburant ! 

A la veille de la seconde guerre mondiale, la vie insulaire était encore bien paisible. La camionnette du boulanger qui a soulevé un 
nuage de poussière n’a pas troublé le brave cheval du père Bougie qui vient de quitter le Bourg. Sur le chemin, il croise la silhouette 
noire des femmes qui descendent au Port. Les beaux jours ont fait revenir quelques baigneurs qui se pavanent dans leurs belles 
autos… Un cycliste agite en vain sa sonnette. Le soleil monte sur l’horizon et raccourcit les ombres. Les thoniers sont partis traquer 
le « jarmon» et la fumée des usines borde l’horizon de longs traits noirs, car la sardine est déjà là. Au fond d’un «magasin», des 
petits gars bricolent un bolide : caisse en bois, roues d’un vieux landau… Le voilà lancé dans la descente du Petit-Chiron mais au 
premier virage l’essieu se brise. Qu’importe ! Le rêve  d’avoir un jour une auto déploie ses ailes dans l’imaginaire des jeunes enfants.

Le pétrolier Ville de Blaye, à couple du Président Auguste Durand, quai du Canada. Carte postale. Coll. Jeanlin Henry

Passer son permis 
Le permis de conduire devint au fil des 
années un document très convoité qui 
pouvait presque rivaliser avec le mythique 
Certificat d’Etudes. Les plus téméraires 
n’hésitèrent donc pas à tenter l’épreuve. 

Réclame – Syndicat d’initiatives 1952

mairie. Les cantonniers qui entretenaient 
les chemins n’avaient pas les moyens de les 
transformer en routes… et les rues n’étaient 
pas assez larges pour permettre aux voi-
tures de se croiser. Au mois d’août 1950, 
le maire décida de mettre un peu d’ordre 
dans les rues et sur le quai. Il fit apposer 
des « pancartes » de sens et de station-
nements interdits et réserva, sur la place 
de la Norvège, un « parquage » pour les 
véhicules. Désormais, attention ! « Les gen-
darmes seront impitoyables même pour les 
rêveurs qui ne font pas attention aux sens 
interdits ». Le rédacteur d’Oya-Nouvelles 
approuva cette décision en raison du trafic 
intensif de la saison.  Toutes ces mesures 
n’empêcheront pas malgré tout de voir le 
nombre d’accidents de la circulation aug-
menter chaque année. Les membres du 
canot de sauvetage furent de plus en plus 
sollicités pour secourir non seulement les 
hommes en danger sur la mer mais aussi 
pour transporter vers le continent les bles-
sés sur terre. 

Permis de conduire de Constant Nolleau. Coll. Nicole 
Nolleau-Poirier
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Annonces
AV Peugeot Partner 2018, 66 000 km, TBE, 
CT 12 2023 ok, REV 10 2023, pneus neufs, 
atlge. Prix : 12 000 €. Tél. 06 78 80 66 24
AV 2CV 1980, bon état général, petits 
travaux carrosserie à prévoir, CT à jour, 
prix à débattre. Tél. 06 07 34 35 73
Recherche MEHARI, en état ou à res-
taurer, sans contrôle technique. Etudie 
toutes propositions ou infos qui m’aide-
ront à trouver mon bonheur. MERCI.  
Tél. 06 67 10 75 21
Donne bateau Chenapan, dans l’état, mo-
teur diesel à réviser. Tél. 06 24 18 25 16
AV Bateau Rocca 3,85m, coque TBE, mo-
teur 9,9 cv BE, remorque, taud, mouillage, 
avirons... 950 €. Contact sms 0611490297

AV bâtiment Le Gavroche (220 m2) à 700 
000 €, avec appartement à renover entiè-
rement (71 m2). Etudie également  propo-
sition de location. Tél. 06 81 08 40 68 ou 
mail : simon.val2@wanadoo.fr
Location à l’année d’une place de par-
king, dans une cour située rue calypso. 
Tél. 06 63 16 94 69
AV annexe bateau Sportiak avec rames et 
dame de nage, bon état, 330 €. Tél. 06 22 
57 81 64
AV planche à voile enfant BIC sport, bon 
état, 100 €. Tél. 06 22 57 81 64
A vendre matelas de 140 à ressorts, neuf. 
Tarif : 500 €. Tél. 02 51 58 43 03
AV échafaudage très stable et 12 étais. 
300 €. Tél. 06 21 04 07 24

Petites annonces

Les associations vous informent

Petites annonces

Contact : L’écho de L’Ile d’Yeu - Tél. 06 38 31 09 65 - Mail : echo.yeu@orange.fr
Les annonceurs et auteurs d’articles sont seuls responsables du contenu de leurs encarts publicitaires, textes, annonces,...
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(contenu hors annonce)

Nom :
___________________________
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___________________________
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___________________________
___________________________

Tarifs - forfait 4 lignes
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1
parution

2/3
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> Objet vendu jusqu’ à 500 €
> Objet vendu + de 500 €
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1 €

2 €
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12 €
20 €

2 €
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dIMancHE 7 aVrIL 
RDV à 15h - Ker Chauvineau, rue de la 
Belle Maison 

JEUdI 11 aVrIL 2024
RDV à 14h30 - Entrée du fort de Pierre 
Levée
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La famille remercie toutes les personnes qui ont témoigné leurs marques de sympathie, d’amitié et de soutien suite au décès de Renée ANDRE.
Nous remercions également pour leur professionnalisme et leur bienveillance :
> le personnel de l’ADMR, les infirmières libérales, les organismes sociaux qui ont contribué à son maintien à domicile
> le personnel des Chênes Verts, les docteurs et le personnel de l’hôpital qui l’ont accompagnée tout au long de sa fin de vie. 

Vous dire notre émotion en recevant vos innombrables témoignages d’amitié et de soutien, lors du décès de notre fils Philippe, nous semble 
bien faible au regard de ce que nous avons ressenti. Nous avons été bouleversés par toute l’affection que vous lui portiez. 
Très nombreux, vous avez quitté travail et obligations pour venir au dernier RDV !
De L’Ile d’Yeu, de la capitale, de Marseille, de Bretagne ou de villages de Provence, vous étiez tous là pour notre «Philou» !
A tous ses amis : amis d’enfance, amis de toujours, amis de son cher club d’aviation, amis de belles rencontres lors de ses grands voyages, amis 
bretons... A tous, nous voulons vous dire un grand MERCI !
Merci de votre présence, de votre soutien, de vos prières et offrandes de messes, de vos envois de fleurs,
Merci de l’avoir aimé comme il vous aimait. 
Henri-Gilles et Alexandra BADOR

Pour un mot reçu, pour une main tendue, pour une fleur offerte, pour un geste d’amitié, pour toutes ces attentions, témoignées lors du décès 
de Jackie Bessonnet, 
Ses enfants, ses petits enfants et arrière petite fille, 
Mireille, ses enfants et petits enfants 
vous adressent leurs sincères remerciements.

La famille de Jacqueline MAURICE vous adresse ses sincères remerciements.
A vous qui, par votre présence, vos fleurs et vos mots, avez témoigné votre soutien et votre amitié.

Remerciements

Club des Randonneurs Islais - Programme des randonnées :
JEUdI 18 aVrIL 2024
RDV à 14h30 - Parking des Vieilles

dIMancHE 5 MaI 2024
RDV à 15h00 - Parking des Sabias

Homme à tout faire, polyvalent, dépan-
nages divers et variés, à votre service 
(CESU). Tél. 07 67 45 37 84
Depuis 2016, professionnel propose en-
tretien de jardin, services et petits travaux, 
intervention rapide (CESU). 
Tél. 06 62 69 40 00
Cherche QQ fiable à gérer location saison-
nière, à partir de 2024 (accueil et ménage), 
maison 3 chambres à la sortie du port. 
Paie très compétitive. Tél. 06 88 70 24 85
Recherche H/F accueil locataires - mé-
nage - petit bricolage dans 2 maisons 
Port-Joinville. Tél. 06 21 04 07 24. Joly
Recherche jeune artisan pour faire une 
terrasse 8 m2, en pierre sur sable. Tél. 06 
22 57 81 64
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